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Соцсети Александра Илича

КТО БРОСИЛ ВЫЗОВ  
ШЛЕМЕНКО 
Рассказываем о сербе Александре Иличе,  
который 26 августа проведет бой  
с Александром Шлеменко на турнире RCC 
в Екатеринбурге. Телеканал РЕН ТВ покажет 
поединок в прямом эфире 8

КАК «АК БАРС» 
УМЕСТИЛСЯ 
В ПОТОЛОК 

ЗАРПЛАТ?
Изучаем состав  

команды и суммы  
контрактов звезд  

одного из главных  
претендентов  

на Кубок Гагарина 
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ФУТБОЛ // Чемпионат Турции

ДЗЮБА ОТКРЫЛ 
СЧЕТ В ТУРЦИИ
В понедельник экс-капитан сборной России дебютировал в «Адане Демирспор», 
забив гол «Фенербахче». Правда, его новая команда уступила на выезде (2:4)

Отношение к Артему Дзюбе в россий-
ском обществе известно. По уровню 
негатива рядом никто не стоит. Это 

особенно интересно на фоне того, что имен-
но Дзюба (а не провалившийся Смолов) взял 
на себя роль лидера на волшебном ЧМ-2018, 
он заряжен на победы, забил больше всех 
в чемпионате России и в сборной страны. 
Но вредный характер, пренебрежительные 
высказывания и ряд неблаговидных поступ-
ков для болельщиков перевешивают плюсы.

С этим ничего уже не поделаешь. А вот до-
казывать свою состоятельность на поле Дзю-
ба, похоже, по-прежнему готов. Даже в 34 года.

Оказался не нужен в России «Зениту» 
и всем топ-клубам – ничего, найдет вари-

ант в неплохой турецкой команде. В России 
по стоимости состава (49 миллионов евро – 
Transfermarkt) «Адана Демирспор» была бы 
седьмой – сразу после ЦСКА, в Турции – ше-
стая. Не бог весть что, но пошуметь впол-
не можно.

В стране на стыке Европы и Азии любят 
футбол, атмосфера в дебютном матче Дзю-
бы на заполненном стадионе «Фенербахче» 
была шикарной. А услышать после встречи 
от главного тренера Винченцо Монтеллы, 
что он не заметил отсутствия Балотелли из-
за наличия Дзюбы, для нашего анфан тер-
рибль – бальзам на раны.

Наверняка с его самооценкой он ждал ле-
том какого-то более крутого предложения, 

а обсуждения о возможности играть в ФНЛ 
за «Рубин» должны были жутко бесить. Но 
все же он выжал максимум из ситуации.

Будет зарабатывать 1,5 миллиона евро 
в год, бороться за зону еврокубков, заме-
нит Балотелли. А главное – в Турции навер-
няка будет далек от хейта. Это в России он 
шутил про то, кто хрюкает, а кто выигрыва-
ет, переходил в стан злейшего врага, рассо-
рился со всеми. А в новой стране начинает 
с чистого листа.

После матча с «Фенербахче» Дзюба полу-
чил одну из высших оценок в команде. Его 
хвалили журналисты в прессе и болельщики 
в соцсетях. Хотя если говорить объективно, 
то мы видели лишь тень от форварда в его 

лучшей форме. Артем почти все время про-
вел в офсайде, передвигался по полю пеш-
ком, с мячом встречался редко. И все равно 
сделал то, что умеет, – забил. Пусть в пустые 
ворота с полуметра – не важно.

Что же будет, если наберет форму и нач-
нет бегать? Болельщики «Аданы» начнут 
на руках носить? Посмотрим. Интерес к ту-
рецкому чемпионату в России точно воз-
растет. Дзюба никого не оставляет равно-
душным.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

«Сочи» «Авангард»: 
снова битва на льду
Команда Андрея Назарова опять вызвала омичей на бой 
на предсезонном турнире в Санкт-Петербурге. Схватка в формате 
«5 на 5» произошла сразу после стартового вбрасывания

Александр Федоров «СЭ»

КТО ВЫИГРАЛ 
ОТ УХОДА ФЕДУНА
Колонка известного тележурналиста,  
бывшего пресс-атташе сборной России  
Ильи Казакова 3

photo.khl.ru

ПОБЬЕТСЯ ЛИ «МАГНИТКА» 
ЗА КУБОК ГАГАРИНА?
Интервью директора магнитогорского  
«Металлурга» Сергея Ласькова о комплектовании 
команды, легионерах и новой должности 
Сергея Мозякина 7

Другие материалы по теме 4

photo.khl.ru
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Понедельник. Стамбул. «Фенербахче» – «Адана Демирспор» – 4:2. В атаке – новичок гостей Артем Дзюба Ali Atmaca Anadolu Agency via Getty Images
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ФУТБОЛ

Противоречия Федуна
Обозреватель «СЭ» подводит итоги 18-летнего периода правления Леонида Арнольдовича в «Спартаке»

Эпоха Леонида Федуна в «Спартаке» закончилась. Пока это-
го не произошло как факта, пока он сам в понедельник об 
этом не объявил, – я не верил, сколько бы о том ни гово-

рили самые достоверные источники.
Но теперь факт есть. И только время, как всегда и бывает, 

расставит все по своим местам и рассудит, какое место тот или 
иной человек занял в истории. В данном случае – нашего фут-
бола и его самого популярного клуба.

У меня всегда было сложное отношение к Леониду Арноль-
довичу как к боссу «Спартака». Стадион и потрясающий му-
зей – это навсегда, и это сделал он. Финансирование с его сто-
роны шло щедрое и продолжалось оно целых 18 лет – челове-
ческое совершеннолетие.

Но иногда Федун утром не знал, что скажет и сделает вече-
ром. Ему не хватало стратегического мышления, он менял ме-
неджеров и тренеров с ужасающей для футбола частотой. Ак-
ционер клуба оставался слишком подвержен смене настроения 
и влиянию окружающих – как родных, так и приближенных. По-
следние тоже часто менялись – а с ними и концепция. Из-за всех 
этих качеств Федуна выиграно намного меньше, чем позволя-
ли его возможности и его деньги. А теперь этих возможностей 
и денег нет, и он ушел.

Тем не менее – обращаюсь к спартаковским болельщикам – 
давайте скажем Федуну спасибо. Сейчас – правильный момент 
для этого. Он любил и любит «Спартак», пусть и своею, стран-
ною любовью. Но в любви этой сомнений нет.

СПАСИБО УЖЕ ЗА ТО,  
ЧТО ВЫКУПИЛ КЛУБ У ЧЕРВИЧЕНКО

Конец 2003 года. Мне звонит Кирилл Клейменов, веду-
щий программы «Время» и болельщик «Спартака», с кото-
рым мы подростками учились в школе юного журналиста 
при журфаке МГУ и писали текст о спартаковском фанат-
ском движении в какой-то норвежский журнал. Рассказы-
вает, что в «Спартаке» грядут большие перемены, и озвучи-
вает фамилию Федуна, к которому он был (а может, и оста-
ется, судя по тому, что недавно вошел в совет директоров 
красно-белых) очень близок.

Для меня это имя в тот момент ни о чем не говорило, но 
новость я, человек, к «Спартаку» небезразличный, воспринял 
с огромной радостью. Оценивая сейчас роль Федуна в спар-
таковской истории, давайте не забудем, что там было до не-
го. А были:
• скандальный президент Андрей Червиченко, в интервью «СЭ» 

назвавший «Спартак» для себя «геморроем» (дословно зву-
чало так: «Мне жена говорит: «Ты не мог дешевле геморрой 
купить?») и удостоившийся от болельщиков скандирования: 
«Чемодан, вокзал, Ростов!» на каждом матче;

• увольнение летом 2003 года Олега Романцева, самого «тро-
фейного» тренера в истории клуба, причем сразу же после 
выигрыша Кубка России. Червиченко выгнал Романцева за 
публичную критику в его адрес перед финалом;

• 10-е место в чемпионате-2003, худшее в российской исто-
рии клуба – до того сезона команда ни разу не выпадала из 
тройки призеров, девять раз заняв первое место и по разу – 
второе и третье;

• дисквалификация за употребление допинга (бромантана) 
лидера «Спартака» Егора Титова. Позже выяснится, что при 
президенте Червиченко, тренере Андрее Чернышове и вра-
чах Анатолии Щукине и Артеме Катулине бромантаном кор-
мили весь «Спартак»;

• прокрутка в течение нескольких лет через команду десят-
ков «левых» игроков, что россиян, что легионеров, из-за че-
го к моменту смены владельца на балансе у «Спартака» на-
ходилось более 80 (!) футболистов, а владелец Червиченко 
перестал разговаривать с другом детства, спортивным ди-
ректором Александром Шикуновым, которого заподозрил 
в коррупции;

• явное подозрение на договорной матч в последнем туре 
чемпионата-2003, в котором «Спартак», которому ничего 
не было надо, безвольно уступил «Торпедо-Металлург», 
сохранившему благодаря этой победе место в элите. Бо-
лельщики все быстро поняли и по ходу игры вывесили 
баннер с  портретом основателя клуба Николая Старо-
стина и надписью «Он все видит».
Вот на таком чудовищном фоне, три года спустя и вызвав-

шем к жизни название моей книги «Как убивали «Спартак», 
Федун и решил купить красно-белых. За одно это ему надо кла-
няться в ноги. Такого черного времени у клуба в российские вре-
мена не было ни до, ни после.

НЕ КЛУБ-СЕМЬЯ,  
А СИСТЕМА СДЕРЖЕК И ПРОТИВОВЕСОВ

И ему быстро удалось расчистить завалы. Да, не он, а гла-
ва «Лукойла» Вагит Алекперов привел в «Спартак» первого 
гендиректора эпохи Федуна – Юрия Первака, но это неприн-
ципиально – полтора года они работали вместе, и команда 
шла строго вверх. Первак купил в «Црвене Звезде» молодо-
го, очень талантливого, но страдавшего хронической трав-
мой спины защитника Неманью Видича, которого поста-
вил на ноги при помощи китайского врача-иглоукалывате-
ля Лю Хуншена. Убедил в необходимости вернуться в родной 
клуб из «Порту» Дмитрия Аленичева, автора голов в побед-
ных финалах двух еврокубков подряд, включая решающий 
матч Лиги чемпионов-2004 против «Монако». Еще целая 
группа квалифицированных игроков в тот момент попол-
нила «Спартак», и уже в 2005-м команда заняла второе ме-
сто. А затем взяла серебро еще два года подряд – оба раза 
вплотную приблизившись к золоту.

Но самостоятельно и жестко (пусть иногда даже с перебо-
ром – с Романом Павлюченко у них однажды чуть до драки не 
дошло) действующий гендир Федуну тогда не был нужен. Поэто-
му вместо Первака на стыке 2005 и 2006 годов он назначил бес-
конфликтного, ориентировавшегося на мнение высшего руко-
водства Сергея Шавло.

Когда это произошло, я вспомнил один момент, заигравший 
новыми красками.

Весной 2004-го, когда Червиченко постепенно передавал 
Федуну дела, но о приходе последнего еще не было объявлено 
официально, Клейменов организовал мне неформальную встре-

чу с Федуном в Лужниках в перерыве одного из матчей. Среди 
прочего будущий владелец «Спартака» спросил, кого из ветера-
нов клуба я бы видел его президентом – с учетом того, что Ни-
ките Симоняну уже предлагали, но легендарный форвард и тре-
нер по возрасту отказался.

Я назвал Вагиза Хидиятуллина – в те годы яркую, харизма-
тичную и не боявшуюся выражать свою точку зрения фигуру. 
Федун ответил в том духе, что тот слишком независим, и спро-
сил, что я думаю о Викторе Папаеве. Но и с тем в итоге что-то не 
срослось. А приоритеты Леонида Арнольдовича по ответу о Хи-
диятуллине мне стали яснее.

В прошлом году мы разговаривали с Перваком к его 70-ле-
тию, и я спросил, как бы он отреагировал, если бы Федун снова 
позвал его, как тогда выразился, «расчищать авгиевы конюш-
ни». Ответ такой: 

– Может, и согласился бы, но на строго определенных ус-
ловиях. Чтобы мне никто не мешал и дали время. А они с За-
ремой чтобы сидели и созерцали футбол. Помогать мне не 
надо. И я точно не буду ни под кого ложиться и ни на кого 
стучать. Так, как на меня стучал Федуну один из тогдашних 
руководителей. Все это создает в клубе нездоровую атмосфе-
ру, которая переносится на команду. А игроки должны спо-
койно играть в футбол!

Первак поднял правильную проблему, которая все эти го-
ды мешала Федуну добиваться тех успехов, на которые тот рас-
считывал. Вместо того чтобы создать (подобно тандему Вале-
рий Филатов – Юрий Семин в «Локомотиве» или Евгению Гине-
ру в ЦСКА) клуб-семью, он действовал по принципу «разделяй 
и властвуй», использовал систему сдержек и противовесов. Воз-
можно, в нефтяном или каком-то другом бизнесе это работает, 
но в футболе – нет. 

Один только факт. Год за годом у Федуна в клубе наряду 
с главным тренером работал либо спортивный, либо генераль-
ный директор, который в случае отставки первого мог занять 
его место. Так и получалось: 
• осень 2004-го – весна 2006-го – главный тренер – Александр 

Старков, спортивный директор – Владимир Федотов. В 2006 
году Федотов становится главным тренером;

• весна 2006-го – весна 2007-го – главный тренер – Федотов, 
спортивный директор – Станислав Черчесов. В 2007 году Чер-
чесов становится главным тренером;

• весна 2007-го – лето 2008– го – главный тренер – Черчесов, 
затем – Микаэль Лаудруп. В 2008-м генеральным директо-
ром назначается Валерий Карпин. Весной 2009-го Карпин 
становится главным тренером;

• лето – осень 2012 года – главный тренер – Унаи Эмери, гене-
ральный директор – Карпин. В ноябре он возвращается на 
должность главного тренера.
Получается так, что Федун сознательно создавал та-

кие условия для тренеров, что они чувствовали себя как 
на сковородке. И это, раньше или позже, заканчивалось 
сменой специалиста и приходом на его место недавнего 
спортивного или генерального директора. Системность 
всех этих вещей сомнению не подлежит, иначе одна и та 
же модель с небольшими корректировками не сработала 
бы четыре раза.

РОССИЙСКИЙ ХЕСУС ХИЛЬ

Со временем подобная практика прекратилась, но тре-
неры в «Спартаке» продолжали прокручиваться как через 
мясорубку – простите за невольный отсыл к неофициаль-
ному спартаковскому «никнейму». Уже приводил эту ста-
тистику, но она настолько показательна, что можно повто-
рить: за все 18 лет Федуна только один специалист отрабо-
тал три года подряд, причем почти ровно –  Карпин с весны 
2009-го по весну 2012-го. Массимо Каррера, даже выиграв 
чемпионство, лишь немного перевалил за два года – с авгу-
ста 2016-го по сентябрь 2018-го. А все остальные не продер-
жались и двух лет. Двух!

Это, конечно, абсолютно ненормально. Как и общее количе-
ство тренеров, проработавших в «Спартаке» за это «совершен-
нолетие»: Скала, Старков, Федотов, Черчесов, Ледяхов (и.о.), Ла-
удруп, Карпин, Эмери, Гунько, Якин, Аленичев, Каррера, Риан-
чо (и.о.), Кононов, Кузнецов (и.о.), Тедеско, Руй Витория, Ваноли, 
Абаскаль. 18 лет – 19 фамилий! 

Когда-то образцом непостоянства, смены настроения, экс-
центричности, лихорадочных увольнений и назначений считал-
ся владелец мадридского «Атлетико» Хесус Хиль. По сравнению 
с ним даже Федун отдыхает – за 17 лет тот сменил 30 (!) чело-
век, однажды сообщив ненавистным ему журналистам: «Для ме-
ня уволить тренера – все равно что прикончить бутылку пива». 

При этом в его не просто любви, а обожании клуба сомнений 
не было ни малейших. Но кому от этого легче? Правда, за пре-
делами спорта бизнесмен Хиль ходил по гораздо более тонкому 
льду, чем Федун – испанец прослыл откровенным расистом, на 
него по разным поводам завели десятки уголовных дел, прав-
да, всякий раз ему удавалось выкрутиться. Леонид Арнольдо-
вич в жизни и бизнесе по сравнению с ним – паинька. Однако 
в футбольных вопросах сравнения уместны. Даже чемпионств 
у них – по одному...

Мысли Федуна о том, как надо менять российский футбол, 
гораздо правильнее и адекватнее того, что он говорил и делал 
в своей епархии – «Спартаке». Репортеры высчитывали дни 
и часы, которые проходили между его словами о кредите дове-
рия тренеру и его отставкой: так произошло, например, в слу-
чае с Эмери. После 0:3 дома в Лиге чемпионов от «Барселоны» 
хозяин «Спартака» сообщал, что баск доработает до конца кон-
тракта (оставалось еще полтора года), а после следующего же 
матча, 1:5 с «Динамо» – отставка. 

Это для Федуна было нормой. Произнесенные вслух слова 
мало что значили. Не знаю, что могло бы заставить президен-
тов клубов Филатова или Гинера сказать о своем футболисте, 
что он – «новый Месси». А у Леонида Арнольдовича по отноше-
нию к еще ничего не успевшему сделать Денису Давыдову это 
оказалось проще простого. 

На мальчишку тут же обрушивался смерч ожиданий, подко-
лок и чего угодно. Парень, и так-то беспечный (помню, в сере-
дине чемпионского сезона капитан Денис Глушаков мимохо-
дом говорил мне, что «штрафную кассу» поручают молодым, 
но только не Давыдову, потому что тому нельзя деньги давать), 
откровенно «плыл», переставал нормально тренироваться, на-
чинал нарушать режим, и карьера его шла под откос. А что Фе-
дуну? Сказал и сказал. 

Так и про Карпина прозвучало после второй отставки: «Сби-
тый летчик». Что тот делал эти восемь лет? Планомерно про-
грессировал как тренер, пахал – и дорос до работы со сборной 
России, а с «Ростовом» сейчас входит в топ пять РПЛ. Время все 
расставило на свои места.

«ПОДАРИТЕ МНЕ ГАЛСТУК,  
ЧТОБЫ Я НА НЕМ ПОВЕСИЛСЯ»

«Спартак» между тем Федун очень любил. Когда в какой-то 
очередной его день рождения команда проиграла, он бросил 
фразу: «Подарите мне галстук, чтобы я на нем повесился» – и вот 
тогда-то мне его стало по-настоящему жалко.

За эти 18 лет он пытался перепробовать много моделей ру-
ководящего поведения – от тотального контроля времен Шав-
ло до хотя бы частичного отхода от каждодневного процесса во 
времена совмещения Карпиным постов гендиректора и глав-
ного тренера; от нулевого общения с игроками в ранние годы 
до захода в раздевалку после каждого матча в чемпионском се-
зоне. И его оценка роли тренера в успехе команды была поляр-
ной – от печально знаменитых 10 процентов в середине нуле-
вых до 100 процентов сразу после золота. Его швыряло влево – 
вправо, вверх – вниз…

Показательно, что «Спартак» почти каждый год стано-
вился первым в РПЛ по агентским комиссионным – не оз-

начало ли подобное, что его же подчиненные босса обманы-
вают, а сами втихаря пилят бюджет? Он менял топ-менед-
жеров, но с новыми чаще всего продолжалось то же самое. 
Он не был способен контролировать этот процесс и либо не 
разбирался в людях, либо не выстраивал в клубе такую си-
стему, при которой прикарманивание средств невозможно. 
Тут-то и сказывалось, что Федун не умел и не знал, что та-
кое строить клуб и команду-семью…

И все-таки хоть раз, но Федун стал чемпионом, а значит – са-
мым счастливым человеком на свете. Пусть это и случилось ско-
рее вопреки, чем благодаря. «Благодаря» – это покупки летом 
2016-го Фернандо и Романа Зобнина; вторая – вообще с пода-
чи владельца, первая – после того, как Дмитрий Аленичев убе-
дил его, что бразилец подходит «Спартаку» больше двух конку-
рентов, в том числе Лассана Диарра.

А «вопреки» – это само назначение Карреры. Никогда до то-
го не работавшего главным тренером, не жившего и не играв-
шего за границей, не знавшего иностранных языков. То есть 
у итальянца были все объективные причины, чтобы… не стать 
чемпионом. И даже статистика – за 30 лет чемпионатов России 
до и после того ни разу их не выигрывала команда, сменившая 
по ходу сезона (неважно, что после первого тура) главного тре-
нера. А тогда – стала.

Но и роман с Каррерой не получился долгим, потому что Фе-
дун не управлял клубом и не мог увидеть, что между Массимо 
и командой, Массимо и штабом нарастает напряжение, которое 
в какой-то момент перейдет точку невозврата. А держи он руку 
на пульсе (не обязательно самому, через осуществляющих опе-
ративное руководство!), поговори вовремя с одной и другой сто-
роной, образумь их, если нужно, поставь на место – и проблема 
была бы снята в зародыше.

Ведь, по сути, то же самое произошло больше чем десятью 
годами ранее в известном скандале между Аленичевым и Стар-
ковым, стоившем одному продолжения карьеры игрока, друго-
му – места главного тренера «Спартака», да и серьезной тренер-
ской карьеры вообще. В обоих случаях Федун не чувствовал, что 
что-то происходит, не видел, что нужно нажать стоп-кран, пред-
принять что-то крутое.

Искусство руководителя – оно в том и заключается, чтобы не 
начинать чинить то, что и так работает, и в то же время пред-
видеть, когда работать перестанет. И делать шаг на упрежде-
ние. Федун этому искусству так и не научился. Опухоли внутри 
клуба и команды он диагностировал уже на четвертой стадии, 
когда их и так уже видели все и пути к выздоровлению уже не 
имелось. Из-за этого раз за разом ему и приходилось начинать 
спартаковскую жизнь заново, назначать нового тренера, менять 
стратегию... Потому и был его путь к титулам настолько доль-
ше, чем у конкурентов.

ВСЕГО ТРИ ТРОФЕЯ ЗА 18 ЛЕТ –  
ПРИ 20 У «ЗЕНИТА»,  
19 У ЦСКА И 9 У «ЛОКОМОТИВА»

«Спартак» Федуна за 18 лет взял три трофея – по одному 
чемпионству, Кубку и Суперкубку. У «Зенита» за это же время – 
20 трофеев (включая Кубок и Суперкубок УЕФА), у ЦСКА – 19 (в 
том числе, Кубок УЕФА), у «Локо» – 9, у «Рубина» – 5. Красно-бе-
лые – лишь пятые. 

Но если посмотреть, что творилось в эти же годы с клубами 
со славной историей вроде «Динамо» и «Торпедо», у которых 
с того же 2004 года ноль титулов и несколько вылетов из пре-
мьер-лиги на двоих, – понимаешь, что и это надо ценить. Фе-
дун уходит действующим обладателем Кубка России, а если бы 
объявление случилось тур назад – единоличным лидером чем-
пионата страны. Это, кстати, было бы красиво. Не стоило дожи-
даться дерби с «Динамо».

Как понимаю, в современных условиях у Федуна не оста-
лось достаточно средств, чтобы финансировать клуб уровня 
«Спартака». Поэтому «Лукойл», где до недавнего времени Лео-
нид Арнольдович служил вице-президентом, и выкупил у него 
сто процентов акций.

К лучшему или к худшему это – покажет только время. Оно 
же покажет, кем станут для «Спартака» Федун и Зарема, – молча-
ливыми посетителями VIP-лож и наблюдателями за процессом 
со стороны или активными, непримиримыми экспертами вро-
де Червиченко. Расчехлит ли Салихова свой лютый Telegram-ка-
нал, который загорелся так же ярко, как и стремительно погас.

Ясно одно: без Федуна это будет уже что-то совсем другое. 
И оценить как однозначно положительное или отрицательное 
его время в «Спартаке» нельзя. 

Если бы не Федун, очень возможно, что вы не пришли 
бы сейчас на «Открытие банк Арену», не встретились бы 
с друзьями у статуи Гладиатора, не сфотографировались 
у памятников Игорю Нетто и Федору Черенкову, не «залип-
ли» бы на полдня в клубном музее, читая анкету Николая 
Старостина и дневник Никиты Симоняна в чемпионский 
год, а затем глядя на видеоподборку голов любимых игро-
ков и подбирая из них символические сборные за всю исто-
рию «Спартака».

Но, если бы не Федун, очень возможно, что чемпионом и об-
ладателем кубка «Спартак» за это время становился гораздо ча-
ще, а главных тренеров работало бы намного меньше. А с дру-
гой стороны, может, у него не было бы для этого денег, которые 
Леонид Арнольдович вкладывал. С третьей – они могли бы на-
много более рачительно использоваться.

Вот как это до конца оценишь при всех таких противоре-
чиях?

Скучно при вас точно не было, Леонид Арнольдович. Часто 
мы не знали, чего ждать от вас. Да и вы от себя, по-моему, тоже. 
Иногда это работало. Но регулярно – не могло.

И при всей благодарности вам за многое сделанное дальше 
от «Спартака» хочется все-таки большей логики, здравого смыс-
ла и понимания, что и почему происходит.

Давайте скажем Федуну спасибо. Сейчас – правильный момент  
для этого. Он любил и любит «Спартак», пусть и своею,  
странною любовью. Но в любви этой сомнений нет

Искусство руководителя –  
оно в том и заключается,  
чтобы не начинать чинить то, 
что и так работает,  
и в то же время предвидеть, 
когда работать перестанет. 
И делать шаг на упреждение. 
Федун этому искусству  
так и не научился

Как понимаю, в современных условиях у Федуна не осталось 
достаточно средств, чтобы финансировать клуб уровня «Спартака». 
Поэтому «Лукойл», где до недавнего времени Леонид Арнольдович 
служил вице-президентом, и выкупил у него сто процентов акций

8 июля 2017 года. Москва. Леонид Федун с золотой медалью чемпионата России-2016/17.  
Это первая и единственная победа «Спартака» в РПЛ при бывшем владельце

Александр Федоров «СЭ»

МНЕНИЕ

ИГОРЬ  
РАБИНЕР

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.
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УЕФА напомнил о запрете  
крымским клубам выступать  
в российских турнирах
Крымским клубам по-прежнему запрещено участвовать в соревнованиях под 

эгидой Российского футбольного союза (РФС), сообщила вчера пресс-служба Со-
юза европейских футбольных ассоциаций (УЕФА).

22 августа президиум Футбольной национальной лиги решил создать рабо-
чую группу, которая проанализирует готовность профессиональных клубов Кры-
ма к интеграции. Глава Крымского футбольного союза Сергей Бородкин расска-
зал, что эта группа может приехать на полуостров 27 августа.

«Убедительно просим вас ознакомиться с решением, принятым исполнитель-
ным комитетом УЕФА в декабре 2014 года: в соответствии с решением чрезвы-
чайной комиссии УЕФА от 22 августа 2014 года исполнительный комитет УЕФА 
принял решение запретить крымским клубам участвовать в соревнованиях, орга-
низованных Российским футбольным союзом (РФС), с 1 января 2015 года, регион 
признан «особой зоной» до дальнейшего уведомления», – сообщила пресс-служ-
ба УЕФА. (ТАСС)

«Локомотив» попросил отменить  
красную карточку Мампасси

Председатель контрольно-дисциплинарного комитета Российского футболь-
ного союза (КДК РФС) Артур Григорьянц сообщил о просьбе «Локомотива» отме-
нить красную карточку, показанную Марку Мампасси в игре с «Химками» (3:0).

«Локомотив» прислал письмо в КДК РФС с просьбой отменить красную кар-
точку защитника Марка Мампасси. Будем рассматривать», – сказал Григорьянц.

20 августа Мампасси был удален за лишение Резиуана Мирзова очевидной 
возможности забить гол. 

Степанов перейдет из «Арсенала» в «Сочи»
«Сочи» договорился о переходе 22-летнего защитника Данила Степанова из 

«Арсенала», сообщил генеральный директор сочинского клуба Дмитрий Рубашко.
«Определенная договоренность есть. Нужно пройти еще медобследование», – 

сказал Рубашко.
Степанов – воспитанник академии «Рубина». В 2021 году защитник перешел 

в «Арсенал» на правах аренды, а в этом году подписал с тульским клубом полно-
ценный контракт. (ТАСС)

Защитник «Спартака» продолжит карьеру 
в «Зените»

«Зенит» и «Спартак» достигли соглашения о переходе 18-летнего защитника 
Дамира Шайхтдинова в питерский клуб. Контракт с футболистом рассчитан на 
два года, сообщает сайт сине-бело-голубых.

Шайхтдинов – воспитанник «Спартака», сыграть за основную команду крас-
но-белых он не успел. В прошлом сезоне принял участие в восьми матчах за 
«Спартак-2», в которых отметился одной голевой передачей. Transfermarkt оце-
нивает стоимость защитника в 150 тысяч евро.

Завтра пройдет жеребьевка  
Лиги чемпионов

25 августа в Стамбуле состоится жеребьевка группового турнира Лиги чемпи-
онов. В нем выступят 26 команд, получивших такое право по итогам чемпиона-
тов своих стран, Лиги чемпионов и Лиги Европы предыдущего сезона, а также 
шесть победителей 4-го отборочного раунда.

Места в групповом турнире автоматически получили: «Реал», «Айнтрахт» Ф, «Манче-
стер Сити», «Милан», «Бавария», «ПСЖ», «Порту», «Аякс», «Ливерпуль», «Челси», «Барсело-
на», «Ювентус», «Атлетико», «Севилья», «Лейпциг», «Тоттенхэм», «Боруссия» Д, «Зальцбург», 
«Шахтер», «Интер», «Наполи», «Спортинг», «Байер», «Марсель», «Брюгге» и «Селтик».

В Сочи впервые проведут Кубок 
Содружества по летнему биатлону

Более 120 спортсменов из России и Белоруссии приехали в Сочи, чтобы по-
бороться за Кубок Содружества по летнему биатлону. Подобные соревнования 
пройдут впервые.

Будут разыграны комплекты наград в трех дисциплинах у мужчин и у жен-
щин – спринт, гонка преследования и масс-старт.

В составе сборной России выступят призеры Олимпийских игр в Пекине Алек-
сандр Логинов, Эдуард Латыпов, Максим Цветков, Карим Халили, Ирина Каза-
кевич, Светлана Миронова, чемпион мира Антон Бабиков, а также Василий Том-
шин, Анастасия Шевченко и другие биатлонисты.

Соревнования состоятся 25, 27 и 28 августа. (ТАСС)

ФУТБОЛ

Кто выиграл от ухода Федуна 
и Заремы из «Спартака»
Авторская колонка известного тележурналиста, пресс-атташе сборной России в 2005–2015 годах –  
о смене владельца красно-белых

В панегириках Леониду Федуну, 
равно как и в долетающей в его 
спину критике, есть тени прошло-

го, надежды на более светлое будущее 
и порой детальный разбор трансфе-
ров, тренеров, достижений, ошибок, 
высказываний – в общем, всего того, 
что осталось после почти двадцатилет-
ней эпохи «Спартака» при уже бывшем 
владельце.

Но не встретилась пока попытка 
осознать – кто выиграет от перемен 
в красно-белом клубе. И кто проиграет. 

Понятно, что это пока абстрактно. 
И что «Спартак» при Елене Вяльбе у ру-
ля вряд ли будет идентичен «Спарта-
ку» Ашота Хачатурянца. Равно как 
топ-менеджер «Лукойла», о ком бы ни 
шла речь, столкнется с необходимостью 
приводить на ведущие позиции своих 
людей – и это тоже окажется иным про-
цессом. Назначения и поиск возможно-
стей и задач – всегда дорога перемен. 
ЦСКА, например, вложился в тренер-
ский штаб как формирующую модель, 
а «Локомотив», напротив, свел эту долж-
ность едва ли не к фиктивной. И как бы 
ни было сейчас комфортно Гильермо 
Абаскалю, с понедельника он стал тре-
нером, которого завела Зарема Сали-
хова, – что ожидает в ближайшем вре-
мени испанца, оставшегося без компа-
нии людей, пригласивших его в Москву 
(владельцы и спортивный директор), – 
не скажет никто.

Вряд ли Абаскаль ждал, что его оста-
вят одного так быстро. Сколько бы ни 
писали и сколько бы ни опровергали 
информацию об отходе Леонида Феду-
на от дел – есть сомнения, что молодому 
тренеру на момент захода сказали, что 
все вскоре пойдет именно так. 

Но в любом случае есть те, кто уже 
выиграл от перемен в «Спартаке». Это 
РФС, РПЛ и судейский корпус.

В последние недели клуб перестал 
вести артподготовку по всем направле-
ниям. Если в прошлом сезоне Зарема (не 
имевшая официальной должности, но 
формировавшая злобу дня, да и команду 
во многом тоже) часто проходилась на-
палмом по всем, кто, по ее мнению, был 

повинен в результатах «Спартака», ны-
нешним летом ничего подобного не на-
блюдалось. Единственная шпилька была 
пущена публично в сторону Хачатурян-
ца – когда экс-президенту лиги посове-
товали молчать перед игрой. 

И все. Наверняка к немалой радо-
сти серьезных футбольных чиновников 
и возглавляемых ими организаций: как 
ни крути, в последние годы «Спартак» 
находился в огненной фронде к осталь-
ному миру – от «как дела, конюшня?» до 
«блекло-голубых», «холуев» и так далее. 

Конечно, это было проблемой – репу-
тационной, информационной и так далее. 
В ситуации, когда отечественный футбол 
совершает очевидные попытки уйти от 
вольницы, в том числе фанатской, к ак-

куратному, стильному и внескандально-
му содержанию, тот «Спартак» был един-
ственным противовесом сложившемуся 
укладу. Более того – этот противовес был 
совершенно неподконтрольным, с попыт-
ками не только на лидерство, но и с пре-
тензией на отсутствие рамок и права раз-
говаривать с позиции силы (вспомнить 
хотя бы публичное обещание Федуна 
снять команду с чемпионата).

И вот сейчас эта страница перевер-
нута.

Кто выиграл еще?
Сразу хочется сказать – конкуренты: 

ЦСКА, «Динамо», «Ростов», «Краснодар», 
«Сочи». Клубы, где сложилась внятная 
система управления. Те, кто должен вы-
играть от нестабильности в «Спартаке» 

в переходный период. Трансферный пе-
риод завершается через две недели, ис-
ключать усиления в «Спартаке» нель-
зя – но даже если оно и будет, кто и как 
приведет новичков и как их будут встра-
ивать в команду? А если никого не при-
везут, то сложно предположить, как ста-
нут играть красно-белые, если кто-то из 
двух-трех основополагающих футболи-
стов получит травму. 

При этом трансферный вопрос оче-
видно не главный – сейчас, когда к мат-
чу с «Факелом» команда готовится без 
осознания, как все будет дальше.

Не менее интересно – есть ли план Б?  
На случай если через какое-то время 
клуб останется без Абаскаля, какой бы 
ни была причина.

Все-таки это «Спартак». Самый по-
пулярный и обсуждаемый клуб страны, 
да еще и в моменте, когда команда на-
ходится на пике своей зрелищности.

Загадок много. И самая интересная, 
пожалуй, – почему Федун ушел сейчас, 
а не в межсезонье. Когда было бы вре-
мя на строительство иной структуры 
и когда недовольство результатом про-
сто зашкаливало.

Или почему не в ноябре, когда на-
ступит долгая пауза на чемпионат ми-
ра в Катаре?

А именно сейчас. Когда «Спартак» 
настолько хорош.

 И В Н П М О
 1. Зенит 6 4 2 0 13–2 14
 2. Спартак 6 4 1 1 14–4 13
 3. ЦСКА 6 4 1 1 16–7 13
 4. Динамо 6 3 3 0 11–4 12
 5. Ростов 6 3 3 0 12–9 12
 6. Краснодар 6 3 2 1 11–7 11
 7. Сочи 6 3 1 2 9–11 10
 8. Ахмат 6 2 2 2 9–9 8
 9. Химки 6 2 1 3 8–9 7
10. Крылья  
   Советов 6 1 3 2 7–10 6
11. Оренбург 6 2 0 4 8–12 6
12. Локомотив 6 1 3 2 7–12 6
13. Нижний  
   Новгород 6 1 2 3 8–12 5
14. Факел 6 0 4 2 8–12 4
15. Урал 6 0 1 5 1–11 1
16. Торпедо 6 0 1 5 3–14 1

БОМБАРДИРЫ
6 Промес Спартак
5 Комличенко Ростов

В 7-м туре встречаются
26 августа. Сочи – Химки (20.00).
27 августа. Нижний Новгород – Динамо (15.00), 

Факел – Спартак (17.30), Ахмат – Крылья Со-
ветов (20.00).

28 августа. Урал – Зенит (13.00), Локомотив – 
Оренбург (15.00), Торпедо  – Краснодар 
(17.30), Ростов – ЦСКА (19.45).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

Ноябрь 2004 года

«Общение с Невио Скалой застави-
ло меня прийти к выводу, что даже са-
мый выдающийся тренер может до-
бавить команде лишь 10 процентов.  
85 процентов определяет подбор игро-
ков и еще пять – удача».

Март 2008 года

«Я  – фанат  «Спартака». Был 
им и останусь навсегда. Никакого под-
ражания Абрамовичу нет. Пусть лучше 
он мне подражает, поскольку я вклады-
ваю деньги в российский клуб».

Февраль 2012 года

«Мы  еще ищем футболистов 
на две позиции. Но это уже, как го-
ворится, икра на хлеб с маслом. По-
следний раз так хорошо команда бы-
ла укомплектована году в 2005-м или  
2006-м, когда мы три раза подряд 
брали серебро».

Июнь 2014 года

«Карпин за свою бытность израсхо-
довал 250–280 миллионов. На эти день-
ги можно было купить трех Халков! 
Но сбитый летчик есть сбитый летчик».

Ноябрь 2014 года

«Растет у нас свой юный Месси – Да-
выдов. Главное, его не захвалить. Давно 
не было такого игрока у нас».

Май 2015 года

«Искренне, всей душой переживаю 
и болею за судьбу «Спартака» и пони-
маю, что настало время отдать полно-
мочия профессионалам. Может, они 
будут более удачливы и компетент-
ны и приведут народный клуб к но-
вым титулам. Пусть Бог хранит «Спар-
так»!»

Июль 2016 года

«Мы на воспитание Дзюбы потра-
тили очень много денег, а это тот чело-
век, который из-за копейки удавит всех 
своих родных».

Июнь 2019 года

«После долгих раздумий я принял 
следующее решение: в 2023 году, ког-
да мы завершим все инфраструктур-
ные перестройки и, надеюсь, поищем 
новые источники для реального са-
мофинансирования «Спартака», ко-
торые не будут зависеть от акционе-

ров, клуб окажется готов к самосто-
ятельному плаванию. И сегодня мой 
тезис заключается в том, что «Спар-
таком» должны владеть его болель-
щики».

Август 2020 года

«Я завтра заявлю, что мы снима-
емся с чемпионата! Да. Можете так 
и написать. В этой клоунаде, которую 
устроили, я участвовать не хочу. И тра-
тить деньги тоже. Не нужен «Спартак», 
значит, не нужен!»

Июнь 2022 года

«Сегодня у меня полный «Шлем»: 
есть чемпионство, Суперкубок и на-
конец Кубок, который нам долго 
не давался. Поэтому время прошло 
не  зря. Время прошло не  зря еще 
и потому, что «Спартак» всегда играл 
чисто. «Спартак» всегда понимал, 
что есть бизнес, в котором на войне 
как на войне, и есть футбол и спорт, 
в котором должен быть фейр-плей. 
И моя гордость в том, что все эти ти-
тулы достигнуты именно в чистом 
фейр-плее».

«Пусть лучше Абрамович мне подражает, 
поскольку я вкладываю деньги  
в российский клуб»
Экс-президент красно-белых Леонид Федун запомнится хлесткими и яркими высказываниями

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

7 марта 2021 года. Москва. Тушино. «Спартак» – «Краснодар» – 6:1. Леонид Федун и Зарема Салихова Александр Федоров «СЭ»
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День рождения Дзюбы:  
дебют, гол и поражение

«МЮ» восстал из мертвых

Российский нападающий провел первый матч в чемпионате Турции. Его «Адана Демирспор» уступила «Фенербахче»

Команда Эрика тен Хага ушла с последнего места, Юрген Клопп все еще без побед

Фенербахче – Адана Демирспор – 4:2 (Валенсия, 20, 
с пенальти, 41. Зайц, 47. Алиоски, 83 – Беланда, 
56, с пенальти. Дзюба, 66). Удаление: Ракицкий 
(«Адана Демирспор»), 82.

СЮРПРИЗ ОТ МОНТЕЛЛЫ

Как ни относись к Артему Дзюбе, 
а его возвращение в информационное 
пространство стало мощным событием. 
И с тех пор как экс-форвард сборной Рос-
сии подписал контракт в Турции, многие 
выучили расписание матчей и трансля-
ций, а также название его нового клуба. 
Будем же честны: в большинстве своем 
болельщики прежде даже не слышали 
об «Адане Демирспор», хотя кому-то эта 
команда была знакома благодаря зна-
менитому итальянцу Марио Балотелли 
и не менее знаменитому тренеру Вин-
ченцо Монтелле. А еще летом состав по-
полнил бывший зенитовец Ярослав Ра-
кицкий.

Правда, забивший в прошлом чем-
пионате 18 мячей Балотелли в новом 
сезоне провел на  поле совсем мало 
времени. Вышел на замену примерно 
на полчаса против «Сивасспора» (3:0) 
и остался вне заявки на игру с «Гире-
сунспором» (3:2), где еще недавно вы-
ступал Магомед-Шапи Сулейманов. Па-
уза вызвана травмой, а не желанием Ба-
лотелли сменить команду, и на первой 
тренировке Дзюбы в Турции итальянец 
оказался в кадре рядом с российским 
новичком.

А сам Дзюба на свой 34-й день рожде-
ния довольно неожиданно получил ме-
сто в стартовом составе. Хотя если клуб 
подписывает именитого футболиста, 
на него обычно рассчитывают сразу, а не 
в перспективе. Тем более что Балотел-
ли снова остался вне заявки, а игравший 
в первых турах на острие атаки конго-
лезец Бритт Ассомбалонга ограничился 
одной результативной передачей. Заби-
вали же у «синих молний» атакующие 
полузащитники – Юнес Беланда, Дэ-
вид Акинтола и так и не раскрывшийся 
в «Монако» Хенри Оньекуру.

Премьера Дзюбы пришлась на ста-
тусный матч – в гостях с одним из ту-
рецких грандов «Фенербахче». «Кана-
рейки», которые могут позволить себе 
роскошь оставить в запасе долгие годы 
ярко игравшего в серии А за «Кальяри» 
Жоау Педру, защитника македонской 
сборной Эзджана Алиоски и уругвай-

скую звезду нового поколения Диего 
Росси, в понедельник выступали в роли 
экзаменатора. Как для Дзюбы, так и для 
его команды, которая обозначила свои 
амбиции двумя победами и располага-
лась в таблице выше «Фенера».

ВОЗРОДИВШАЯСЯ НАДЕЖДА

Три стартовые минуты гости про-
вели на своей половине поля, а потом 
огрызнулись контратакой, в концовке 
которой Дзюба в борьбе с Атиллой Солои 
в падении едва не переправил мяч в сет-
ку с прострела Оньекуру. Маневры пар-
тнеров Артем понимал, но так как пре-
дыдущий официальный матч он провел 

еще 21 мая – за «Зенит» против «Ниж-
него Новгорода», прежняя легкость еще 
не вернулась, да и должной сыгранности 
пока нет. Из-за этого с интервалом в па-
ру минут дважды опустившийся за мя-
чом в центр Дзюба отдал не самые удоб-
ные передачи выбегавшим в атаку пар-
тнерам.

В любом случае начало получилось 
многообещающим, однако пенальти, на-
значенный в ворота гостей после вмеша-
тельства ВАР, кардинально поменял ха-
рактер игры. «Фенер» отдал мяч, заста-
вив «Адану» играть первым номером, 
а в позиционном нападении Дзюба по-
терялся, так как подач с фланга в его на-
правлении практически не было и пар-
тнеры старались разыгрывать мяч ни-
зом. Хозяева же подкараулили грубую 
ошибку соперника в центре поля, после 
чего Эннер Валенсия и в третьем туре от-
метился голевым дублем.

У Дзюбы же по итогам первого тай-
ма портал Whoscored насчитал восемь 
передач с точностью 62 процента, два 
выигранных верховых единоборства 
и девять касаний мяча. Между прочим, 
на одно больше, чем в предыдущем ту-
ре сделал звездный новичок «Манчестер 

Сити» Эрлинг Холанн. Правда, чемпио-
ны Англии тот матч уверенно выиграли, 
а шансы «Аданы» в самом начале вто-
рого тайма, казалось, убил полузащит-
ник сборной Словении Миха Зайц – 3:0.

Однако после реализованного Белан-
да пенальти игра могла перевернуться 

за несколько минут. Увы, «молнии» упу-
стили два момента подряд, и во вто-
ром случае Оньекуру бесхитростно про-
бил с острого угла, не заметив открыва-
ние Дзюбы. Впрочем, нигериец быстро 
исправился, и Артем забил первый гол 
в Турции ударом с близкого расстояния. 
Да, просто и отчасти банально, но после 
гола дебютант стал все чаще оказывать-

ся в центре внимания. Сбросил мяч голо-
вой под опасный удар, забрав его у сво-
ей штрафной, примчался в чужую на за-
вершение...

Можно было рассчитывать на фи-
нальный штурм, только Ракицкий за-
работал прямую красную карточку 

в не требовавшей того ситуации, а после 
назначенного за это штрафного Алиоски 
убил интригу выстрелом под перекла-
дину. «Адана» проиграл «Фенеру» бит-
ву за лидерство, но очевидно, что Дзюба 
существенно усилит атакующий потен-
циал «молний».

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД 2 
ЛИВЕРПУЛЬ 1

Голы: Санчо, 16 (1:0). Рэшфорд, 53 (2:0). Салах, 81 (2:1).
«Манчестер Юнайтед»: де Хеа, Диогу Далот (Ван-Биссака, 86), 

Варан, Мартинес, Маласиа, Мактоминай, Эриксен (ван де Бек, 
86), Санчо (Фред, 71), Бруну Фернандеш, Эланга (Марсьяль, 
46), Рэшфорд (Криштиану Роналду, 86).

«Ливерпуль»: Алиссон, Александр-Арнолд, Гомез, ван Дейк, Ро-
бертсон (Цимикас, 85), Эллиотт, Хендерсон (Фабинью, 59), Мил-
нер (Фабиу Карвалью, 73), Салах, Роберту Фирмину, Луис Диас.

Наказания: Александр-Арнолд, 24. Варан, 27. Диогу Далот, 45. 
Бруну Фернандеш, 74 (предупреждения).

Судья: Оливер.
22 августа. Манчестер. Стадион «Олд Траффорд».

Сложно недооценить «Манчестер Юнайтед» – 
одного из вечных лидеров мирового футбо-
ла и клуб с многомиллионной фанатской ба-

зой. Особенно когда матч с ним для тебя принци-
пиален. Но «Ливерпулю» это удалось.

Хотя красных можно понять. Отношение 
к «МЮ» до игры было скептическим. Команда Эри-
ка тен Хага после двух туров прочно сидела на по-
следнем месте в таблице с позорной разностью мя-
чей 1:6. При этом предыдущий визит «Ливерпуля» 
на «Олд Траффорд» закончился сокрушительными 
5:0, а по сумме двух встреч прошлого чемпионата 
команда Юргена Клоппа вообще победила 9:0. Как 
тут настроиться на игру?

«Юнайтед» выглядел то  ли  недоделанным, 
то ли разваленным. И ситуация была страшна без-
ысходностью – летом главным тренером стал имен-
но тот, кто был фаворитом руководства, на него воз-
лагались (и возлагаются) огромные надежды. По-
этому фанаты перед игрой в сотый раз устроили 
акцию протеста, направленную на владельцев – 
американскую семью Глейзеров.

Только даже их вроде бы серьезные намерения 
вызывали смех. Например, за час до матча у «Олд 

Траффорд» появился звездный новичок Каземиру, 
и толпа протестующих мигом забыла о Глейзерах 
и побежала выпрашивать селфи у новой игрушки. 
А уже на стадионе болельщики не смогли в правиль-
ной последовательности выставить плашки с бук-
вами призыва «Глейзеры – вон». Вместо этого у них 
получилось «Глейрезы – вон».

Все это в совокупности вызывало то ли недо-
умение, то ли смех. Но тен Хаг сделал все, чтобы 
прервать серию неудач. В ход шли и непопуляр-
ные способы: как сообщал The Athletic, наутро по-
сле поражения от «Брентфорда» голландец заставил 
команду наматывать круги на базе почти на 14 ки-
лометров – на столько меньше футболисты про-
бежали во время того матча. Тен Хаг отважился 
и на жесткие кадровые решения: в запасе остались 
и Криштиану Роналду, и Харри Магуайр, и Фред. 
При этом Каземиру был недоступен – бразилец еще 
не получил рабочую визу.

И встряска сработала! «МЮ» должен был от-
крыть счет еще на 10-й минуте, когда Энтони Эланга 
попал в штангу, но сделал это чуть позже – Джейдон 
Санчо раскидал всех в штрафной и поразил ворота 
Алиссона. Но гол – это ерунда. Можно вести в счете, 
но тотально уступать по игре. Здесь же ничего по-
добного не было: «Ливерпуль», несмотря на ощу-
тимое владение, с трудом создавал голевые момен-

ты. Более того, за весь первый тайм гости нанесли 
в створ ворот Давида де Хеа меньше ударов, чем хо-
зяева. Как это возможно? Просто в одном из момен-
тов Бруну Фернандеш неудачно вынес мяч и отпра-
вил его в стоящего на линии Лисандро Мартинеса. 
«Юнайтед» чудом не пропустил, но еще большее чу-
до – импотенция форвардов «Ливерпуля».

Можно утверждать, что без Садио Мане атака ко-
манды Клоппа обеднела. Может быть, без дисква-
лифицированного Дарвина Нуньеса «Ливерпулю» 
оказалось трудно. Но очевидно одно: за гигантски-
ми проблемами «Манчестер Юнайтед» не заметили 
игровые трудности красных. Они ведь тоже не по-
бедили в первых двух турах: ничьи с «Фулхэмом» 
и «Кристал Пэлас». Однако в случае «Ливерпуля» ка-
залось, что это временные сложности и на «Юнай-
тед» его игроки выместят всю злость.

Тен Хаг отлично подготовил команду в мело-
чах. Например, де Хеа при розыгрышах от ворот 
постоянно выбивал мяч на чужую половину, хотя 
голландский тренер и в «Аяксе», и ранее в «МЮ» 
предпочитал передачи ближнему. «Ливерпуль» же 
пытался давить через фланги и, как и раньше, дей-
ствовал с высокой линией обороны, чем регуляр-
но пользовались хозяева. В частности, уже в нача-
ле второго тайма Маркус Рэшфорд убежал от всех 
со своей половины и удвоил преимущество «МЮ».

В шоке, кажется, был не только Клопп, но и «Олд 
Траффорд». А «Юнайтед» не останавливался – Ра-
фаэль Варан в одном из эпизодов настолько осме-
лел, что начал в чужой штрафной чеканить мяч. 
«МЮ» легко мог сделать счет разгромным. Однако 
вместо этого получил мяч в свои ворота – сумбур-
ная атака гостей привела к очередному голу Моха-
меда Салаха.

В конце игры тен Хаг бросил в бой Роналду, 
но тот запомнился только одним промахом, а «МЮ» 
стал откровенно тянуть время. Но вряд ли болель-
щики «Юнайтед» этим недовольны: они слишком 
долго терпели унижения, поэтому хотели насла-
диться хотя бы такой победой над «Ливерпулем». 
Безусловно, это сенсация. Хотя чемпионат толь-
ко начался.

ГОША ЧЕРНОВ

Маневры партнеров Артем понимал, 
но, так как предыдущий официальный 
матч он провел еще 21 мая – за «Зенит» 
против «Нижнего Новгорода», прежняя 
легкость еще не вернулась, да и должной 
сыгранности пока нет

Оньекуру быстро исправился,  
и Дзюба забил первый гол в Турции  
ударом с близкого расстояния.  
Да, просто и отчасти банально,  
но после гола дебютант стал все чаще 
оказываться в центре внимания

После поражения 
от «Брентфорда» 
голландец заставил 
команду наматывать 
круги на базе 
почти на 14 километров – 
на столько меньше 
футболисты пробежали 
во время того матча

За гигантскими проблемами «Манчестер Юнайтед» 
не заметили игровые трудности красных. 
А они ведь тоже не победили в первых двух турах: 
ничьи с «Фулхэмом» и «Кристал Пэлас»

Тоттенхэм – Вулверхэмптон – 1:0 (Кейн, 64).
Кристал Пэлас – Астон Вилла – 3:1 (Заа, 7, 58. Ма-

тета, 71 – Уоткинс, 5).
Эвертон – Ноттингем Форест – 1:1 (Грэй, 88 – 

Джонсон, 81).
Фулхэм – Брентфорд – 3:2 (Де Кордова-Рид, 1. 

Жоау Паулинья, 20. Митрович, 90 – Нергор, 
44. Тоуни, 71).

Лестер  – Саутгемптон  – 1:2 (Мэддисон, 54  – 
Адамс, 68, 84).

Борнмут – Арсенал – 0:3 (Эдегор, 5, 11. Сали-
ба, 54).

Лидс – Челси – 3:0 (Ааронсон, 33. Родриго, 37. 
Харрисон, 69). Удаление: Кулибали («Чел-
си»), 84.

Вест Хэм – Брайтон – 0:2 (Макаллистер, 22, с пе-
нальти. Троссар, 66).

Ньюкасл – Манчестер Сити – 3:3 (Альмирон, 28. 
Уилсон, 39. Триппьер, 54 – Гюндоган, 5. Хо-
ланн, 60. Бернарду Силва, 64).

 И В Н П М О
 1. Арсенал 3 3 0 0 9–2 9
 2. Манчестер Сити 3 2 1 0 9–3 7
 3. Лидс 3 2 1 0 7–3 7
 4. Тоттенхэм 3 2 1 0 7–3 7
 5. Брайтон 3 2 1 0 4–1 7
 6. Ньюкасл 3 1 2 0 5–3 5
 7. Фулхэм 3 1 2 0 5–4 5
 8. Брентфорд 3 1 1 1 8–5 4
 9. Кристал Пэлас 3 1 1 1 4–4 4
10. Ноттингем Форест 3 1 1 1 2–3 4
11. Саутгемптон 3 1 1 1 5–7 4
12. Челси 3 1 1 1 3–5 4
13. Астон Вилла 3 1 0 2 3–6 3
14. Манчестер Юн. 3 1 0 2 3–7 3
15. Борнмут 3 1 0 2 2–7 3
16. Ливерпуль 3 0 2 1 4–5 2
17. Эвертон 3 0 1 2 2–4 1
18. Вулверхэмптон 3 0 1 2 1–3 1
19. Лестер 3 0 1 2 5–8 1
20. Вест Хэм 3 0 0 3 0–5 0
Бомбардир: РОДРИГО (Лидс) – 4.
27 августа. Саутгемптон – Манчестер Юнайтед, 

Брентфорд – Эвертон, Брайтон – Лидс, Челси – 
Лестер, Ливерпуль – Борнмут, Манчестер Сити – 
Кристал Пэлас, Арсенал – Фулхэм.

28 августа. Астон Вилла – Вест Хэм, Вулвер-
хэмптон – Ньюкасл, Ноттингем Форест – Тот-
тенхэм.

 И В Н П М О
 1. Фенербахче 3 2 1 0 13–5 7
 2. Истанбул ББ 3 2 1 0 6–0 7
 3. Бешикташ 3 2 1 0 8–4 7
 4. Газиантеп 3 2 1 0 4–2 7
 5. Антальяспор 3 2 0 1 6–3 6
 6. Адана Демирспор 3 2 0 1 8–6 6
 7. Гиресунспор 3 2 0 1 4–3 6
 8. Галатасарай 3 2 0 1 2–1 6
 9. Трабзонспор 3 2 0 1 5–5 6
10. Коньяспор 3 1 2 0 4–0 5
11. Аланьяспор 3 1 2 0 8–6 5
12. Кайсериспор 3 1 0 2 1–3 3
13. Сивасспор 3 0 2 1 2–5 2
14. Анкарагюджю 2 0 1 1 0–1 1
15. Юмраниеспор 3 0 1 2 3–5 1
16. Хатайспор 2 0 0 2 1–3 0
17. Фатих Карагюмрюк 2 0 0 2 3–8 0
18. Истанбулспор 3 0 0 3 0–7 0
19. Касымпаша 3 0 0 3 0–11 0
Бомбардир: ВАЛЕНСИЯ (Фенербахче) – 6.
26 августа. Газиантеп – Антальяспор.
27 августа. Фатих Карагюмрюк – Анкарагюджю, 

Аланьяспор – Истанбулспор, Адана Демир-
спор – Юмраниеспор.

28 августа. Касымпаша – Хатайспор, Кайсериспор – 
Гиресунспор, Трабзонспор – Галатасарай.

29 августа. Коньяспор – Фенербахче, Бешикташ – 
Сивасспор.

Понедельник. Стамбул. «Фенербахче» – «Адана Демирспор» – 4:2. Артем Дзюба (№ 24) угрожает воротам хозяев Adana Demirspor

Понедельник. Манчестер. «Манчестер Юнайтед» – «Ливерпуль» – 2:1. 53-я минута. Маркус Рэшфорд забивает победный гол Reuters
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«Ак Барс» к новому сезону подходит в статусе 
основного претендента на титул, если от-
талкиваться от размаха селекции и коти-

ровок букмекеров. Приход на пост главного тренера 
Олега Знарка, трижды выигрывавшего Кубок Гагари-
на, оценивается в плюс, несмотря на его скромные ре-
зультаты в «Спартаке» и год паузы в серьезной рабо-
те. Пять полноценных пятерок хорошего уровня – ро-
скошь во все времена, тем более в условиях жесткого 
потолка зарплат.

Таблица трансферов «Ак Барса»

Пришли Ушли
в. Мифтахов (Сиракьюз, АХЛ), 
з. Вой нов (Динамо М), з. Токра-
нов (СКА), з. Хафизуллин (Салават 
Юлаев), з. Чудино (не играл), н. Га-
лиев (Динамо М), н. Радулов (Дал-
лас, НХЛ), н. Семенов (Авангард), 
н. Шипачев (Динамо М)

в. Бобков (Автомобилист), з. Де-
мерс, з. Журавлев (Колорадо, НХЛ), 
з. Кэмпфер (Детройт, НХЛ), з. Рука-
вишников (СКА), н. Коваленко (Тор-
педо), н. Линдхольм (Шеллефтео, 
Швеция), н. Уил (Динамо М), н. Фер

Откровенно смущает только средний возраст коман-
ды. Почти всем ключевым игрокам уже за 30, а КХЛ не 
настолько слабая лига, как чешский чемпионат, что-
бы гарантированно рассчитывать на успех только из-
за наличия звездных ветеранов. Хорошая глубина со-
става и грамотная ротация должны помочь казанцам 
ровно пройти выматывающий регулярный чемпионат 
из 68 матчей со всего одной паузой. Эффективность 
возрастной команды в условиях плей-офф, когда ин-
тенсивность игры резко поднимается вверх, вызыва-
ет вопросы.

И еще один важный аспект, о котором начали заду-
мываться уже в межсезонье. Удовлетворить «хотелки» 
ведущих игроков и грамотно распределить между ни-
ми время на льду, чтобы никого не обидеть, будет не-
вероятно сложно. Тут даже ротация, которую многие 
не любят изначально, не факт, что не поможет. В Ка-
зани на этом крепко обожглись 17 лет назад, когда ко-
манду возглавлял ее нынешний консультант Зинэтула 
Билялетдинов. Сейчас потенциально это мина замед-
ленного действия.

В прошлом сезоне «Ак Барсу» в ключевых матчах яв-
но недоставало креативных игроков, способных гене-
рировать и реализовать голевые моменты. Эту пробле-
му генеральный менеджер клуба Марат Валиуллин ре-
шил идеально – потенциально сильнее связки Радулова 
и Шипачева в КХЛ нет. Только омский дуэт Найта и Бу-
ше находится где-то рядом. Первую бригаду большин-
ства заметно усилит один из лучших атакующих защит-
ников лиги Войнов.

Возращение в  Ка-
зань Галиева с его убий-
ственным броском тоже 
можно оценить положи-
тельно. Никуда не делись 
Кагарлицкий, Петров, Тара-
сов, Воронков, Галимов. О том, 
насколько мощная группа игро-
ков собрана у «Ак Барса» в атаке, лег-
ко понять, изучив ориентировочный со-
став. Третья тройка Панюков – Галимов – Воронков по 
уровню мастерства в половине команд КХЛ имела ре-
альные шансы стать ударным звеном.

Оборона смотрится скромнее, если не сравнивать 
ее с тем, что есть у других претендентов на чемпион-
ство. Среди ведущих клубов Восточной конференции 
равных ей нет, а в целом по лиге можно еще выделить 
ЦСКА и СКА. Опыта у казанских защитников хоть от-
бавляй, а уровень Войнова, Хафизуллина, Юдина, То-
кранова, Чудинова всем известен. С ними можно ре-
шать большие задачи.

Оставляет желать лучшего только вратарская линия. 
Билялова в последнее время преследуют проблемы со 
здоровьем, а вернувшийся из Северной Америки Миф-
тахов в межсезонье не произвел большого впечатле-
ния. Однако на фоне общей ситуации с голкиперами 
в КХЛ расклад не самый печальный. Нельзя сказать, 
что у других претендентов положение дел сильно луч-
ше. Плюс-минус одно и то же. Не стоит забывать, что 

у менеджмента остается опция по приглашению вра-
таря со сторон в ходе сезона – иностранца или услов-
ного Аликина.

При изучении состава «Ак Барса» с ходу сложно 
поверить, что все это изобилие помещается в пото-
лок зарплат и в резерве еще остаются деньги, кото-
рых хватит для подписания одного качественного 
игрока (суммарный зарплатный бюджет казанцев 
на данный момент – 853 миллиона рублей). Неволь-
но зарождаются сомнения относительно полной ле-
гитимности действий казанского менеджмен-
та, и вспоминаются пресловутые «конвер-
ты» времен суперлиги.

Шипачев по сравнению с «Динамо» по-
шел на понижение зарплаты, Радулову 
давали больше гарантированных денег 
в Уфе, а Семенов не поддался на более 
выгодные предложения из Челябинска 
и Екатеринбурга. В отсутствие здорового 
цинизма и практичности у опытных игро-
ков поверить нельзя, поскольку романтич-
ной эпохи в отечественном хоккее никог-
да и не было.

Валиуллин при личном общении на 
эти сомнения реагировал совершен-
но спокойно. Он объяснил, что охота 
за тем же Радуловым велась целый год, 
а за счет предусмотренных регламентом 
официальных бонусов форвард может 
увеличить свой доход в два с лишним 
раза. «Не пойман – не вор». От старой 
поговорки никуда не деться. Кон-
куренты молчат, поэтому по-
ка следует воздать должное 
деятельности казанско-
го менеджмента, кото-
рый серией гениальных 

сделок – достаточно вспомнить об-
мен Шипачева и Войнова на тысячу 

рублей – собрал «дрим-тим» локаль-
ного масштаба.

Нельзя забывать и про тренер-
ский фактор. Под Знарка игро-
ки в команду идут более охотно. 
Например, своенравный Радулов 
даже забыл о прежнем конфликте 
и выбрал «Ак Барс». В эпоху жест-
кого потолка зарплат фигура глав-
ного тренера имеет важное зна-
чение. Личный комфорт для ве-
теранов становится приоритетом. 
Знарок по-прежнему пользует-
ся огромным авторитетом среди 
игроков. Этот козырь казанцы ис-
пользовали максимально грамот-
но.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Откровенно смущает только средний возраст команды. 
Почти всем ключевым игрокам уже за 30, а КХЛ не настолько 
слабая лига, как чешский чемпионат, чтобы гарантированно 
рассчитывать на успех только из-за наличия звездных ветеранов

ХОККЕЙ // КХЛ

ХОККЕЙ

«Авангард» – «Сочи»: второй раунд

Продолжаем представлять фаворитов КХЛ-2022/23. На очереди – казанский клуб, 
который сумел собрать созвездие игроков в условиях жесткого потолка зарплат

АВАНГАРД 5
СОЧИ 1

1:0, 3:0, 1:1

Голы: Найт (Ткачев, Грицюк), 17:40 – 1:0. Найт 
(Ткачев), 33:43 – 2:0. Дедунов (Беляков), 
36:30 – 3:0. Ткачев (Беляков), 38:53 – 4:0. Алты-
бармакян (Петьков), 53:02 – 4:1. Беляков (Найт), 
55:02 – 5:1.

Вратари: Демченко – Третьяк.
23 августа. Санкт-Петербург. «Ледовый дворец».

Очередной предсезонный матч 
с участием «Авангарда» и «Сочи» 
начался с массовой драки в фор-

мате «пять на пять». Приличная для днев-
ного времени аудитория на Турнире Пуч-
кова в Санкт-Петербурге вряд ли осталась 
разочарованной увиденным. Описывать 
в подробностях, кто и кого уложил или по-
бедил по очкам, не имеет смысла. Так же, 
как и в сотый раз поднимать вопрос мо-
рали. В хоккее кулачные бои не запреще-
ны, а раз к выяснению отношений оказа-
лись готовы представители обеих команд, 
то тему надо закрыть даже не начиная.

В данном случае важнее наличие воз-
можности у игроков для выплеска эмо-
ций после изматывающих сборов и на-
пряженных турниров, которую надо це-
нить. В регулярном чемпионате такого 
размаха, наверное, ждать не стоит. Дис-
квалификации на ровном месте никому 
не нужны. Хотя заранее в календаре вы-
делить для себя матч этих команд 21 сен-
тября в Сочи будет не лишним. Главный 
тренер южан Андрей Назаров умеет, как 
он сам любит говорить, «давать контент». 
История на вторничном мордобое точно 
не закончится.

Руководство омского клуба, которое 
от всего сердца переживало по тому же 
самому поводу пару недель назад, места 
себе не находит. Уверен, что сейчас Алек-
сандр Крылов и Алексей Волков долж-
ны были расстроиться еще больше. Они 
строят новую команду и хотят презен-
товать ее в Омске в октябре во всем ве-
ликолепии. Главный тренер «Авангарда» 
Дмитрий Рябыкин с улыбкой рассказы-
вал о бесплатном «тимбилдинге», кото-
рый устроили для его команды сочинцы 
на черноморском побережье. Не уверен, 

что он будет пребывать в благодушном 
настроении после новой игры.

Шутка, произнесенная второй раз в те-
чение короткого промежутка времени, от 
этого веселее не становится. Но и печаль-
нее тоже. У матчей «Авангарда» и «Сочи» 
ранее не было и не могло быть подтекста 
даже в теории. Жизнь преподнесла сюр-
приз – для кого-то приятный, для кого-то 
сомнительный. Но разнообразие форма-
тов и появление новых сюжетов, разбав-
ляющих нудную рутину, следует оценить 
положительно. В современном мире, для 
того чтобы быть знаменитым и успеш-
ным, надо чем-то цеплять. Инструмен-
тов для этого у лиги немного. Пожурить 
за самоуправство горячих парней Наза-
рова в определенных рамках вполне до-
пустимо. Устраивать репрессии с криком: 
«Такой хоккей нам не нужен» – большая 
ошибка. «Пусть расцветают сто цветов, 
пусть соперничают сто школ» – извест-
ный постулат Мао Цзэдуна, который он 
почерпнул из китайской истории, вполне 
применим и к нынешней ситуации в КХЛ. 

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Нельзя забывать и про тренерский 
фактор. Под Знарка игроки в команду 
идут более охотно. Например, 
своенравный Радулов даже забыл 
о прежнем конфликте и выбрал 
«Ак Барс»

Массовые драки в Сочи между хозяевами и омичами получили 
продолжение на Турнире имени Пучкова в Санкт-Петербурге

Зарплаты 
в «Ак Барсе» 
в сезоне-2022/23
Вратари
Тимур Билялов 42*
Амир Мифтахов 10

Защитники
Вячеслав Войнов 65
Никита Лямкин 40
Дмитрий Юдин 35
Василий Токранов 30
Динар Хафизуллин 30
Кристиан Хенкель 27
Кирилл Адамчук 14
Никита Евсеев -**

Нападающие
Александр Радулов 80
Вадим Шипачев 75
Кирилл Семенов 65
Кирилл Петров 50
Станислав Галиев 45
Александр Бурмистров 40
Дмитрий Кагарлицкий 40
Даниил Тарасов 40
Артем Галимов 22
Дмитрий Воронков 20
Михаил Глухов 20
Артем Лукоянов 20
Кирилл Панюков 18
Никита Дыняк 15
Данис Зарипов 10
Дмитрий Кателевский -
Илья Сафонов -

* В миллионах рублей.
**  Зарплата игрока 

не учитывается под потолком.

Вчера. Санкт-Петербург. «Авангард» – «Сочи» – 5:1. Рукопашная Федора Крощинского и Тимофея Давыдова photo.khl.ru

Турнир им. Пучкова

СЕГОДНЯ
15.00  Северсталь – Сочи
19.30  СКА – Сибирь 

(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Время московское.
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Ориентировочный 
состав «Ак Барса» 
в сезоне-2022/23
 Версия «СЭ»

Звено 1

Звено 2

Звено 3

Звено 4

«Ак Барс»: дрим-тим 
локального масштаба

СКА 4
СЕВЕРСТАЛЬ 1

1:1, 3:0, 0:0

Голы: Гуслистов (Гераськин, Хабаров), 
1:39 – 0:1. Хайруллин (Ожиганов, Хуснут-
динов), 14:26 – 1:1. Зыков (бол., Хайруллин, 
Ожиганов), 32:01 – 2:1. Хуснутдинов (бол., 

Жафяров, Ожиганов), 34:24 – 3:1. Хайрул-
лин (Жафяров), 38:26 – 4:1.

Вратари: Самонов – Подъяпольский (58:24 – 
59:37).

Штраф: 12–12.
Броски: 36 (11+20+5) – 22 (5+6+11).
Судьи: Бирин, Кочетов.
23 августа. Санкт-Петербург. «Ледовый дво-

рец». 7114 зрителей.

Кубок губернатора 
Челябинской области

СЕГОДНЯ
13.00  Барыс – Автомобилист 

(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)
17.00  Трактор – Металлург 

(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Время московское.

Звездный 
новичок казанцев 

Александр Радулов

Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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ВОЛЕЙБОЛ

Константин Брянский:  
«Мы должны быть готовы вернуться в любой момент»
Главный тренер национальной команды – о предстоящем сборе и Спартакиаде

В воскресенье в Москве завершился муж-
ской волейбольный турнир Спартаки-
ады. Победил Татарстан («Зенит-Ка-

зань»), второе место у Санкт-Петербурга 
(«Зенит» СПб), третье – у столичной коман-
ды («Динамо»). А уже на этой неделе в «Но-
вогорске» собирается сборная России. О про-
шедшем турнире и предстоящих сборах мы 
поговорили с главным тренером – Констан-
тином Брянским.

СПАРТАКИАДА

– Это был очень даже интересный тур-
нир, – отметил наставник. – В преддверии 
сезона клубы получили возможность посмо-
треть игровые связки, увидеть в деле моло-
дых ребят. 

– Но график жестковатый?
– Это да. Во-первых, пришлось раньше 

выйти из отпуска. Во-вторых, восемь игр за 
11 дней – реально много. Да и травмоопасно. 
Вот мы, например, в самом начале столкну-
лись с проблемами этого плана. Благо к кон-

цу турнира успели их решить. Но упущенное 
не позволило нам выйти в финал.

– Сильно расстроило?
– Определенный осадок остался. Но зато 

получили хороший опыт. Сейчас уже можно 
говорить, что все команды относились к но-
вому турниру серьезно, каждая хотела не 
просто поиграть, но и показать результат. 
Если оценивать Спартакиаду в целом, она 
прошла на высоком уровне. Понятно, что 
есть какие-то претензии и вопросы, но все 
они устранялись по ходу. Надо понимать, 
что вот так, с наскока, за несколько меся-
цев организовать турнир такого уровня не-
вероятно сложно. К такому готовятся силь-
но заранее. Годами. Критики должны это 
понимать.

– Если Спартакиада станет традиционной, 
какие моменты нужно учесть на будущее?

– В первую очередь нужно пересмотреть 
сроки. Середина августа – это рано. Все хо-
тят побеждать, а для этого надо выходить на 
пик формы. Плюс формула. Легионеры не 
играют, бывают травмы, и в этой связи ро-
тация иной раз сходит на нет. А играть од-

ним составом в таком ритме – проблема-
тичная задача.

– Недавно вы объявили список из 25 игро-
ков, которые вызываются в сборную. Спарта-
киаду учитывали?

– Этот список составлялся исходя в пер-
вую очередь из прошлого сезона. При этом 
как для тренера сборной Спартакиада бы-
ла мне очень интересна. Молодым игрокам 
ввиду частой ротации и отсутствия легионе-
ров приходилось решать задачи на площад-
ке в ключевые моменты партий, а это всегда 
стресс. И большинством я скорее доволен, 
чем недоволен. 

СБОРНАЯ

– Какой сейчас вообще план у сборной?
– В среду мы собираемся в «Новогорске». 

Команда пройдет УМО, а после этого присту-
пает к тренировкам. Сбор продлится в райо-
не трех-четырех недель. Федерация обещала, 
что по итогам будет какой-то турнир. Понят-
но, что после чемпионата мира собрать его 

тяжело, но должна быть Белоруссия, может 
быть, Иран, может, еще с кем-то получится 
договориться.

– Эти три-четыре недели будут задейство-
ваны все 25 игроков?

– В «Новогорске» изначально будет 22–
23. А когда мы познакомимся и проведем не-
сколько тренировок, будем сужать количе-
ство игроков до привычных 14–15. Это не 
значит, что кто-то будет отсеиваться. Первый 
сбор – он ознакомительный и просмотровый. 

– Вы и вызвали ряд молодых ребят: Илья 
Федоров, Дмитрий Лызик, Назар Литвиненко. 
Появление Литвиненко, кстати, многих удивило.

– Безусловный лидер в диагонали у нас – 
Максим Михайлов. Виктор Полетаев – мно-
голетний сборник. А вот дальше не все оче-
видно. Кирилл Клец, по сути, не играл. Мак-
сим Сапожков, скорее всего, уедет в Италию 
и этот сбор пропустит. Посмотрим на Рома-
наса Шкулявичуса и Назара. Надо проверить 
как можно больше вариантов. Возможности 
и уровень Михайлова хорошо известны, но 
надо держать в голове, что в Париже-2024 
ему будет 36 лет. И какие-то запасные планы 

у нас должны быть. По доигровщикам исто-
рия достаточно очевидная. В первых темпах 
появился Лызик.

– Его приглашение напрашивалось.
– Да, по результатам прошлого сезо-

на. Дмитрий провел его весьма убедитель-
но. Как, кстати, и Спартакиаду. Интересно 
следить за развитием Ильи Федорова. Па-
вел Тетюхин хоть уже и привлекался в сбор-
ную, все еще молодой игрок. Белогорцев за-
служил, опять же, по прошлому году. Я видел, 
как он прогрессирует, выдерживает давле-
ние. Максим достойно заменил травмиро-
ванного Илью Власова.

– Со стороны клубов не было недопонима-
ния относительно сбора?

– Все понимают – сборная нужна. В том 
числе сейчас. Тем более что на сборе все бу-
дут не отдыхать, а, наоборот, тренировать-
ся. Причем конкурировать с игроками вы-
сочайшего уровня, лучшими в стране. Я не 
думаю, что это может быть хоть для кого-то 
не полезно. 

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

ХОККЕЙ // КХЛ

Сергей Ласьков:  
«Агенты знают, что у нас с Гомоляко 
лишнего рубля не выпросишь»

Первый вице-президент и директор «Металлурга» рассказал о селекции, возвращении в клуб Сергея Мозякина и планах на новый сезон
МОЗЯКИН И ПЛАТОНОВ

– Главная летняя новость, связанная с «Метал-
лургом», – возвращение в команду Сергея Мозяки-
на. Как появился этот вариант?

– Этот вариант появился еще в прошлом го-
ду, когда Сергей закончил карьеру. Но тогда 
он не был готов. Видимо, еще не осознал, что 
игровая карьера подошла к концу. Сергей дол-
го переживал – заканчивать такой насыщенный 
путь непросто. В этом году мы предложили Сер-
гею передать опыт молодым. К моему сожалению, 
хоккей становится менее зрелищным и более си-
ловым и скоростным. Но «Магнитка» в прошлом 
сезоне доказала, что можно добиваться успехов 
и с комбинационным хоккеем. Молодежи не хва-
тало техники.

Поэтому мы предложили Сергею должность 
директора по развитию, чтобы он работал со шко-
лой и готовил ребят к переходу в «Стальные Ли-
сы» и основную команду, учитывая наш стиль. 
Сергей согласился. Тем более он знает директо-
ра и тренеров с детской школы, ведь здесь играл 
его сын Андрей. На днях мы собрались с Серге-
ем Валерьевичем и Сергеем Юрьевичем Гомоля-
ко и расставили точки взаимодействия по рабо-
те. Для меня важно, что Сергей включился в ра-
боту с первого дня приезда.

– Сергею интересна новая работа?
– Думаю, да. Вся его жизнь связана с хокке-

ем. Прошлый год он отдыхал – было нечем за-
нять голову, некуда приложить накопленные зна-
ния. За год Сергей созрел для этой работы. Сейчас 
заметно, что ему это интересно. Мы уже встре-
чались с представителями ЮХЛ и студенческо-
го хоккея. К сожалению, в команде ЮХЛ остается 
много ребят, которые не проходят в молодежный 
и взрослый хоккей. Наша система готовит хок-
кеистов в том числе и к поступлению в вуз. Что-
бы не возникали вопросы с армией, которые ста-
ли популярными в последнее время. Ты можешь 
играть и параллельно получать образование. Из-
вестно, что у многих великих спортсменов было 
высшее образование. Например, Валерий Карпов 
защитил кандидатскую диссертацию.

– Обсуждали, когда пройдет торжественное под-
нятие свитера Мозякина?

– Конечно. Скорее всего, это произойдет уже 
в этом году. Мы предложили провести церемо-
нию во время домашних матчей с «Ак Барсом». 
Во-первых, в «Ак Барсе» играет один из лучших 
хоккеистов лиги, которого Сергей хорошо зна-
ет, – Данис Зарипов. Бывший коллега по звену. 
В октябре у нас две домашние игры с казанцами. 
Возможно, организуем в какой-то из этих дней.

– На какую должность возвращается в клуб Денис 
Платонов?

– Сергею был необходим помощник. Первая 
попытка Дениса поработать в клубе закончилась 
неудачно. Объясняю это одной причиной. Денис 
только закончил играть. Всю энергию и опыт 
взрослого хоккея он попытался перенести на мо-
лодежную команду. Но это не сработало. У детей, 
которые приходят в «Лисов», другая психология. 
И сейчас, как мне кажется, у Дениса есть это пони-
мание. Почему получилось у Станислава Шуми-
ка? Он пришел со своим годом и знал всех ребят. 
Сейчас мы поговорили с Денисом и обсудили на-
правление его работы. Никаких фантастических 
денег – Платонов пришел на ставку, которая была 
в детской школе. Задача Сергея и Дениса – разви-
вать игроков для «Лисов» и «Металлурга». Одному 
Мозякину сделать это тяжело. А уже вдвоем они 
охватят все. Тем более Мозякин и Платонов – раз-
ноплановые нападающие. Думаю, их тандем даст 
результаты. Необязательно в первый год. Это це-
ленаправленная работа.

ОСНОВНАЯ СЕЛЕКЦИЯ ЗАВЕРШЕНА

– Вы довольны летней селекцией «Металлурга»?
– Больших изменений в команде нет. Григо-

рий Дронов заключил контракт в НХЛ. Мы не те-
ряем связь с ним. У человека есть мечта – попро-
бовать себя в НХЛ. Это его право и выбор. У него 
грамотно составлен контракт. При необходимо-
сти он может вернуться к нам. Мы всегда ждем 
Григория в «Металлурге». Миша Пашнин ре-
шил уехать в Санкт-Петербург. Мы заменили его 
Ильей Хохловым – игроком того же стиля, но мо-
ложе. Первые матчи показали, что мы ничего 
не потеряли. Подписали двух молодых защитни-
ков – Орехова и Еременко. На домашнем турнире 
проверили наших воспитанников: Рожкова, Пла-
тонова, которые получили серьезный опыт в выс-
шей лиге, стали чемпионами. Мы получили хо-
рошие отзывы. Растут Юров, Гребенкин, Зимин, 
Крохалев и другие ребята. Дорога открыта всем.

– Селекция завершена?
– Этот процесс никогда не заканчивается, 

но основная селекция на текущий момент за-
вершена. Резервы под потолком зарплат, конеч-
но, остаются. Но пока не рассматриваем конкрет-
ные кандидатуры на усиление. Считаем, что ны-
нешний состав должен сделать один маленький 
шаг, который не получился в прошлом сезоне.

– То есть клуб не ищет иностранного нападаю-
щего в топ-6?

– А почему вы считаете, что топ-6 надо обяза-
тельно закрывать иностранцами?

–  На  российском рынке нет подходящих кан-
дидатов.

– А почему вы считаете, что наши нападаю-
щие не смогут закрыть позиции в топ-6?

– Ваш намек понятен. Вел ли «Металлург» борьбу 
за ценных свободных агентов: Бурдасова, Жафярова?

– Нет. Мы знали, что они – свободные агенты. 
Спортивный директор и скаутская служба изу-
чали, подойдет ли каждый игрок нашей систе-
ме. Мы говорим про топ-6, но в прошлом сезоне 
мы создали топ-9. Это осталось и сейчас. Мы рас-
сматривали Жафярова, Бурдасова, но только рас-
сматривали – переговоры не велись.

– Это финансовый вопрос или дело в системе?
– Вопрос системы. Определенная сумма под 

потолком зарплат у нас остается. Мы держим 
в уме возможное возвращение Гриши Дронова. 
Есть деньги на очень сильного центрального на-
падающего. Но пока мы не видим подходящих 
кандидатов.

– Быстро ли договорились с Эдди Паскуале?
– Отвечу так: мы сделали это намного быстрее 

других клубов. Сейчас в лиге серьезная проблема 
с голкиперами. Паскуале хорошо знает наш тре-
нер вратарей Клемен Мохорич. Агент Эдди – Але-
ша Пилко, который работает с другими нашими 
иностранцами. Сергей Юрьевич провел хорошую 
работу, поэтому все получилось

– Паскуале говорил в интервью, что отказался 
от варианта в НХЛ. Это он цену накручивал?

– Нет, у Паскуале нормальная зарплата. А ес-
ли и были предложения, то, думаю, он оценивал 
их трезво. Ты можешь приехать в НХЛ, но ради 
фарм-клуба. Все же видят, какие вратари играют 
в системе. Сидеть четвертым вратарем – счастья 
мало. Будь Эдди 18 лет, можно было бы прыгнуть 
в систему и доказывать, что он лучший. Мы хоро-
шо помним Паскуале по «Барысу», когда он попил 
у нас много крови. И да, прошлый сезон в «Ло-
комотиве» не заладился. Но Эдди сразу нам ска-
зал, что дело было в травме, которую он залечил.

– Как шли переговоры с Василием Кошечкиным?
– Вы же знаете, что Василий не сразу дал от-

вет. Ему требовалось время подумать. Когда вы-
шел из отпуска, сказал, что еще хочет поиграть. 
Мы подписались на год. Но Василий пришел в от-
личных кондициях. Так было и в прошлом го-
ду. С возрастом человек мудреет и понимает, как 
лучше готовиться. Он понял, что есть еще силы, 
и мы договорились.

– Получается, пока рано говорить, что следую-
щий сезон для Василия станет последним в карьере?

– Возможно. Некоторые нападающие игра-
ют до 50 лет. Пусть и в чешской лиге. Но Ягр, на-
сколько помню, закончил карьеру в НХЛ в 45 лет. 
Да, нагрузка на вратаря больше – он находится 
на льду все 60 минут. Думаю, все будет зависеть 
и от того, как сложится сезон.

КАНАДЦЫ ГОТОВЫ  
ЕХАТЬ В РОССИЮ

– Вы принципиально подписывали новичков-се-
вероамериканцев?

– Мы считаем, что новички должны играть 
в один хоккей. В нашем случае – канадский. Наши 
легионеры – техничные и силовые игроки. Посмо-
трите на Карри и Майе. В российских клубах ред-
ко увидишь игроков такого плана на их позиции. 
Но они злые: дорабатывают в каждом моменте, 
действуют сопернику на нервы. Плюс, наверное, 
неправильно, когда человек может уехать в любой 
момент из-за определенных причин. С канадца-
ми все спокойнее, они готовы ехать к нам. Карри, 
Лайпсику и Майе нравится играть вместе.

–  Международная обстановка остается непро-
стой. Клуб сохраняет план Б, если легионеры по ходу 
сезона уедут?

– Не думаю, что такое произойдет. Наверное, 
самый сложный период уже произошел. Мне ка-
жется, не дойдет до того, что каждая страна за-
кроется в себе. Ребят интересует хоккей. Им хо-
чется играть на высоком уровне. Мы знаем, что 
в следующем году планируется сократить лимит 
до трех иностранцев. Я поддерживаю тех людей, 
которые говорят, что неправильно закрываться 
внутри самих себя. На том же драфте НХЛ не за-

крылись и выбрали много русских ребят. Мы го-
ворим о спорте и не касаемся политики.

– «Металлург» как-то готовится к тому, что через 
год, возможно, лимит сократят до трех иностранцев?

– Если примут такое решение, будем готовить-
ся. Вы же видите, что мы подключаем ребят 2003 
года. Раньше лимитчиками были только Юров 
и Николаев. Сейчас мы надеемся, что они – игро-
ки основного состава. А как о лимитчиках мы го-
ворим о Гребенкине, Зимине, Квочко, Крохалеве.

–  Вы  сохранили нападение прошлого сезона. 
Сильно ли пришлось потратиться, чтобы удержать 
Голдобина и Майе?

– Контракты особо не выросли. К тому же к Ко-
ле Голдобину оставались определенные вопро-
сы. Желание агентов – это одно. Мы готовы дать 
денег, но так, чтобы они не входили в потолок 
зарплат, а начислялись как бонусы. А это значит, 
игроку надо войти в топ-3 бомбардиров или снай-
перов. Учитывая потолок зарплат, у многих хок-
кеистов заложены эти бонусы. При нормальном 
подходе, если Голдобин продолжит прогрессиро-
вать, его зарплата может вырасти.

– Почему не удалось договориться с  тренером 
Марком Френчем?

– Это решение Марка. Как только закончился 
сезон, он объяснил, что не сможет приехать. Ду-
маю, это связано с семьей и дальнейшей карьерой.

– Насколько велико было его влияние на игру?
– Наверное, это вопрос не ко мне. Положи-

тельный момент – что Марк, отвечающий за ата-
ку, – канадец, как и наши нападающие-легио-
неры. Но в то же время тренерский штаб рабо-
тал совместно. Илья Петрович прекрасно говорит 
на английском. Не думаю, что сейчас возникнут 
какие-то проблемы.

ДЛЯ МЕНЕДЖЕРА ГЛАВНОЕ – 
НЕ УКАЗЫВАТЬ ТРЕНЕРУ

– Вы уже три года в хоккейном бизнесе.
– Не уже, а – всего.
– Для вас хоккей – полностью открытая книга?
– Нет. Если человек считает, что для него это 

открытая книга, то ему надо уходить на пенсию – 
заниматься огородом и внуками. Человеку всег-
да есть чему учиться. С приходом Сергея Гомоля-
ко, который в спортивном бизнесе больше меня, 
я многое почерпнул. Например, ведение перего-
воров с агентами и многие другие нюансы. От-
крытая книга – это не для нашего дела.

– К чему привыкали дольше всего?
– К терпению. На производстве, где ты руко-

водишь коллективом из 18 тысяч человек, другие 
отношения. На производстве я был уверен в се-
бе, в праве выбора, полностью понимал, как все 
устроено. А в хоккее играют профессиональные 
игроки, которыми руководит тренер. Уже он гово-
рит, что и как. Самое главное – не начать указы-

вать главному тренеру. Надо больше психологи-
чески работать с ребятами, следить за изменени-
ями в коллективе. Наверное, это самое сложное.

–  Когда вы  поняли, что не  стоит вмешиваться 
в тренерские моменты?

– Я не вмешивался, а советовался и гово-
рил, что думаю. Никогда не пытался повлиять 
на Илью Петровича. Единственное, когда я ви-
дел недовольство тренера определенными игро-
ками, в первые мои полгода некоторые товари-
щи вылетели из раздевалки по моей инициати-
ве. Тренерам стало спокойнее работать. Я не буду 
учить человека, который профессионал в своем 
деле. Когда привожу машину в сервис, я считаю 
так: «Мастер есть – не надо лезть». Воробьев – ма-
стер. Он выиграл Кубок Гагарина сначала как по-
мощник Кинэна, потом – как главный тренер. По-
том – дважды серебряный призер. Наверное, это 
о чем-то говорит? Не надо учить профессионалов.

– Часто приглашаете игроков на личную беседу?
– Я не вызываю игроков к себе. Мне проще 

выждать момент в раздевалке, когда он находит-
ся один. Сам подсяду и поговорю. Это нормаль-
ные отношения. А говорить, что я – начальник, 
а ты – сами понимаете что, – не тот уровень. Это 
не производственное подразделение. Я не гово-
рю ребятам, как надо играть. Это делает тренер. 
Разговариваем о жизни. Если что-то случается, 
то ребята идут к психологу, с которым работает 
клуб. Не буду раскрывать фамилию. Пообщав-
шись с игроком два часа, психолог выдает заклю-
чение с оценкой разных качеств. Здоровая психо-
логия закладывается в самой раздевалке. Послед-
ние два года в коллективе отличная обстановка.

– Легко нашли контакт с агентами?
– Когда только пришел в команду, использо-

вал определенные наработки. Сейчас с агента-
ми больше работает Сергей Юрьевич. Во-первых, 
он знает их лучше меня. Во-вторых, мы с ним 
всегда обговариваем кандидатов, и он часто гово-
рит: «Сергей Алексеевич, ты с этим пока не лезь. 
У меня есть задумка». Все, понял, хорошо. На вы-
езде агенты иногда приезжают к игрокам, мы об-
щаемся. Они прекрасно знают, что у нас с Гомо-
ляко лишнего рубля не выпросишь. Деньги на-
до заслужить.

КОМАНДА ВХЛ В МАГНИТОГОРСКЕ 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

– Бюджет клуба изменился по сравнению с про-
шлым сезоном?

– Мы провели серьезную предварительную 
работу и пришли примерно к той же цифре, ко-
торая и была. Больше всего на бюджет повлия-
ют авиаперелеты и питание. Изменения есть, 
но не скажу, что это серьезная разница.

– Как решили вопрос поставки экипировки?
– Это коммерческая тайна. Без клюшек и конь-

ков мы никого не оставим.
– Проект команды ВХЛ в Магнитогорске откла-

дывается на неопределенный срок?
– Пока да. Мы планировали уместить три ко-

манды на одной арене на один сезон. Первона-
чально планировалось, что в парке «Притяже-
ние» дворец откроется через год. Но пока проект 
ВХЛ откладывается. Финансовые возможности 
не безграничны. Мы трезво оцениваем ситуа-
цию, но вопрос не снимается. Клуб ВХЛ должен 
быть в Магнитогорске.

– Недавно вы подписали контракт с букмекером. 
Это важный этап для клуба?

– Контракт с букмекером – это возможность, 
которую лига дала клубам. Эту статью освободи-
ли, и клубы заключили прямые контракты.

–  Денег, полученных от  контракта с  букмеке-
ром, хватило, допустим, на  продление Голдоби-
на или Майе?

– Скажу так: нам этих денег хватит на пару хо-
роших игроков в топ-9.

– Вас удивляет, что КХЛ до сих пор не объявила 
формат плей-офф?

– Нет. Почему-то все зациклились на этом, 
но ведь президент КХЛ Алексей Морозов говорил, 
что лига не собирается ничего менять. Все огово-
рено в регламенте. Пока никаких изменений нет.

– Идея перекрестного плей-офф – развести СКА 
и ЦСКА в финале конференции.

–  Это понятно. Возможно, в  Москве 
и Санкт-Петербурге хотят развести ЦСКА и СКА. 
Но почему все думают, что те же СКА или ЦСКА 
не вылетят в полуфинале от «Магнитки»?

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Сергей Ласьков
Родился 9 августа 1963 года в Магнитогорске.
В 1985 году окончил Магнитогорский горно-металлургиче-

ский институт им. Г.И. Носова по специальности «обору-
дование и технология термической обработки металлов».

С 1985 по 2001 год работал по специальности в Ставрополе. 
С 2001-го  – на Магнитогорском металлургическом ком-
бинате, пройдя путь от старшего термиста проката и труб 
до заместителя главного инженера. С декабря 2012 года – 
директор по охране труда, промышленной безопасности 
и экологии ОАО «ММК». В 2017 году с должности замести-
теля гендиректора ММК по производству перешел на пост 
главы ООО «Объединенная сервисная компания» (входит 
в ММК). Одновременно был главой попечительского сове-
та БК «Магнитогорск». 11 октября 2019 года назначен ви-
це-президентом по хоккейным операциям «Металлурга» 
вместо Геннадия Величкина.

Один из лидеров атаки «Магнитки» – Филипп Майе

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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От Токио до Крылатского
Лидеры отечественной гребли устроили битву  
на Спартакиаде

Соревнования в рамках Всерос-
сийской Спартакиады по летним 
видам спорта среди сильнейших 

спортсменов 2022 года собрали почти 
всех лидеров российской сборной по 
гребле на байдарках и каноэ. 

Канал в Крылатском – настоящее 
место силы для отечественной гребли. 
В следующем году он отметит 50-лет-
ний юбилей. За это время здесь про-
вели огромное количество самых раз-
ных соревнований, в том числе чемпи-
онаты Европы и мира, а также турнир 
в рамках Олимпиады-1980. Поэтому 
выбор места соревнований в рамках 
Спартакиады сильнейших выглядел 
максимально логичным. 

В Москве действительно собра-
лись сильнейшие – как лидеры нацио-
нальной сборной, призеры Олимпиад 
и чемпионы мира, так и перспектив-
ные молодые гребцы. Всего на старт за 
три дня вышли 178 спортсменов из 29 
регионов России.

На протяжении трех дней греб-
цы в  Крылатском определяли луч-
ших в  олимпийских дисциплинах. 
И посмотреть было на что. Например, 
в мужском каноэ, где за медали би-
лись призеры сразу нескольких Игр. 
В 200-метровом спринте не на шутку 
зарубились медалист Рио Илья Што-
калов и его тезка Первухин, бравший 
олимпийскую медаль в  Лондоне, – 
победа досталась Штокалову. В двой-
ках же лучшими стали суперветераны 
Алексей Коровашков и Иван Штыль. 
Многократные чемпионы мира обо-
гнали того же Штокалова в дуэте с Ми-
хаилом Павловым.

В мужской байдарке два титула за 
два дня собрал участник токийской 
Олимпиады Максим Спесивцев. Он 
победил сначала в одиночке, а затем 
и в двойке с Виталием Ершовым. При-
чем у ближайших соперников, Алек-
сандра Сергеева и Василия Погреба-
на, на финише они выиграли букваль-
но мгновения.

– Считаю, что мне удалось приба-
вить по сравнению с прошлым годом, – 
отметил Спесивцев после финиша. – Я 
сменил весло, перешел на более мощ-
ный стиль гребли. Пытаюсь заметно 
уменьшить темп, поддерживать более 
высокую скорость. И работа на трени-
ровках заметно поменялась.

У женщин в  байдарке-одиночке 
уверенную победу одержала еще од-
на участница Игр в Токио – Светла-
на Черниговская. А вот ее подруге по 
олимпийской команде Кире Степано-
вой не везло – в одиночном финале она 
осталась четвертой в одной десятой от 
пьедестала, в двойках вместе с Еленой 
Миронченко довольствовалась сере-

бром, заметно уступив московскому 
дуэту Мария Медведева – Анастасия 
Карамнова. 

Среди каноисток в одиночке чем-
пионкой стала Ирина Андреева, так-
же выступавшая год назад на Олим-
пиаде. А вот в двойках грянула гром-
кая сенсация – победу одержали юные 
представительницы Воронежской об-
ласти. 18-летняя Екатерина Пугачева 
и 17-летняя Екатерина Шляпникова 
выиграли схватку и с более опытны-
ми соперницами, и с непростыми по-
годными условиями – над каналом гу-
лял сильный ветер.

На десерт болельщикам осталось 
едва ли не самое зрелищное – финалы 
в мужской и женской байдарках-чет-
верках. После мужских предваритель-
ных заездов открывать медальные за-
езды предстояло девушкам. За золото 
борьба получилась увлекательной – 
очень сильная столичная четверка вы-
держала интригу, но на второй поло-
вине дистанции вработалась и мощ-
но накатила на финиш. В ее составе 
сразу три спортсменки стали двукрат-
ными чемпионками соревнований – 
Светлана Черниговская, Анастасия Ка-
рамнова и Мария Медведева. Четвер-

той в экипаже была молодая Ксения 
Луканцева.

– Довольна своей командой, мы 
молодцы, – сказала капитан москов-
ской команды Черниговская. – Рада 
помочь девчонкам, сборной Москвы, 
выиграть Спартакиаду. Дальше нам 
предстоит Кубок доброй воли, прие-
дут наши друзья из Белоруссии. На-
страиваюсь на старты, и в одиночке, 
и в четверке.

Ничуть не хуже получился и муж-
ской финал, где вода кипела под вес-
лами от первых метров до последних. 
Спесивцев во главе ростовской чет-
верки очень хотел стать абсолютным 
чемпионом Спартакиады и был к это-
му близок. Но в итоге его экипаж про-
играл борьбу за первое место – его, 
как и у женщин, заняла команда Мо-
сквы – Сергеев, Погребан, Андрей Ла-
скорунский и Владислав Литовка. При-
чем в таком составе, как рассказали са-
ми триумфаторы, эта четверка успела 
провести только одну тренировку. Спе-
сивцев же утешился серебром и стату-
сом самого титулованного спортсме-
на турнира.

АНТОН БАБОШИН

Август. Москва. Соревнования Всероссийской Спартакиады-2022  
по гребле на байдарках и каноэ
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Поймал преступника.  
Раскритиковал полицию
Рассказываем об Александре Иличе – сопернике Александра Шлеменко по бою, который состоится 26 августа  
на турнире RCC в Екатеринбурге. Поединок в прямом эфире покажет телеканал РЕН ТВ

ИНЦИДЕНТ В БАЗЕЛЕ

33-летний серб живет на два города – Белград 
и Базель. И в июне 2020-го в Швейцарии с ним про-
изошла очень неприятная история: на его дочь на-
пал педофил. К счастью, он не смог причинить де-
вочке вреда. Илич и соседи отреагировали быстро, 
задержав преступника, а затем на место происше-
ствия прибыла полиция и произвела арест. Одна-
ко Александра разочаровали действия представи-
телей закона. По его мнению, с педофилом (он был 
наркоманом, и от него страдала вся улица) обошлись 
слишком мягко.

После ареста Илич выложил в свои соцсети лицо 
злоумышленника, а также записал видеообращение.

«Каждый, кто живет в Базеле, должен увидеть 
это лицо. Отвратительный педофил. Твоя мать во-
няет? – сказал Илич, когда педофила сажали в поли-
цейскую машину. – Если бы в стране все было нор-
мально, такие люди или сидели бы за решеткой, или 
уже были бы мертвы, а не разгуливали бы свободно 
по улицам и не нападали бы на детей.

У него было с собой оружие – я нашел у него ши-
ло, но полиции это неинтересно. Ее это не интере-
сует, потому что там в нем не видят опасного чело-
века и будут обращаться с ним соответствующим 
образом».

Серб намеревался устроить самосуд, но взял се-
бя в руки, поскольку в таком случае он сделал бы 
хуже своей семье – сам бы оказался на скамье под-
судимых.

«Мы живем в Швейцарии, которая является 
синонимом «нормальной» жизни, где уровень 
жизни на высоком уровне, все уважают права 
и законы... И полиция защищает в том числе и та-
ких людей. Если бы я его избил, сломал перед ни-
ми, меня бы сразу арестовали, отобрали докумен-
ты, выслали бы из страны – и я не смог бы увидеть 
своих детей. Поэтому приходится жаловаться ко-
му-то. А я попал бы в тюрьму, потому что, как 
и любой родитель, сломал бы ему все пальцы, ру-
ки, ноги, навсегда сделал бы его инвалидом. По-
ступил бы, как и любой отец, который хочет за-
щитить своего ребенка».

РЕАКЦИЯ ШЛЕМЕНКО

Шлеменко в интервью РЕН ТВ дал понять, что 
в подобной ситуации устроил бы самосуд. 

«Буду говорить за себя. Я бы не дождался по-
лиции, если бы я поймал человека, который до-
могался до моего ребенка, – сказал сибиряк. – Не 
дай бог каждому такой ситуации, чтобы никог-
да такого не случилось. Я отлично понимаю, что 
есть закон, но считаю, что есть что-то выше за-
кона, и такие люди не должны жить. У них про-
блемы с психикой, это ненормальные люди, ко-
торые могут поднять руку на ребенка, а тем более 
с какими-то своими извращенными сексуальны-
ми пристрастиями. Но закон, к сожалению, их за-
щищает. Он не дает сделать так, чтобы таких лю-
дей просто не было. Поэтому лично я бы не сдер-
жался, как Илич. Для меня это страшная ситуация. 
Поймите, у меня пятеро детей и я прекрасно это 
понимаю. Но зная себя… Мне было бы очень тя-
жело сдержаться. Это невозможно».

Отдел единоборств «СЭ»

Главные бои турнира 
в Екатеринбурге
Александр Шлеменко (Россия) – Александр Илич (Сербия)
Иван Штырков (Россия) – Насрудин Насрудинов (Россия)

Александр  
Шлеменко
Россия, 38 лет
Статистика в ММА: 61 побе-

да, 13 поражений

Александр  
Илич
Сербия, 33 года
Статистика в ММА: 13 побед, 

5 поражений

Серб намеревался 
устроить самосуд, 
но взял себя в руки, 
поскольку в таком 
случае он сделал бы 
хуже своей семье –  
сам бы оказался  
на скамье подсудимых

Я бы не сдержался,  
как Илич.  
Для меня это 
страшная ситуация.

Александр Шлеменко

Александр Илич Соцсети Александра Илича


	01mos.pdf
	02mos.pdf
	03mos.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mos.pdf
	08mos.pdf

